

EL DIA

Normalizan sus Labores los Electricistas de Argentina

Tras el Acuerdo Sindical con el Gobierno fue Secuestrado el Principal Dirigente del Gremio

(IPS, AFP, UPI y AP)

BUENOS AIRES, 11 de febrero.- A última hora de ayer, los trabajadores de las empresas proveedoras de electricidad de esta capital y el Gran Buenos Aires normalizaron totalmente sus tareas luego de haberlas realizado durante tres semanas "a tristeza", a fin de abrir la posibilidad de la reanudación de las conversaciones y efectuar un nuevo análisis de los alcances de la ley 21.746.

Hoy voceros oficiosos empresarios señalaron que los empleados realizaban sus trabajos dentro del ritmo normal y que habían mostrado, por primera vez desde el primero de febrero último, el incremento horario dispuesto por la ley 21.746, que llevó la jornada laboral a las ocho horas y doce minutos.

El acatamiento de las disposiciones de la ley -que fue resistido por los empleados de las empresas Servicios Eléctricos del Gran Buenos Aires, (SEGBA), Compañía Italo Argentina de Electricidad (CIAE) y Agua y Energía (AYE)- fue dispuesto por los dirigentes gremiales a fin de volver a abrir la alternativa de la reconsideración de las medidas dispuestas en esa norma legal, según dijeron fuentes sindicales.

Desde el comienzo del conflicto los funcionarios de SEGBA indicaron que no habría negociaciones sobre el particular hasta que los trabajadores no acataran en un todo las disposiciones de la ley, ya que no podían conversar con quienes se encontraban realizando movimientos de fuerza.

Aparentemente, la normalización de las actividades fue lograda luego de gestiones reservadas que se cumplieron en los últimos días en el ámbito de los Ministerios de Trabajo y de Economía, a fin de lograr un principio de acuerdo al respecto.

Según versiones extraoficiales recogidas en fuentes oficiales y sindicales la base del posible acuerdo -y sobre la que ahora conversarán los directivos de SEGBA, CIAE y AYE con los interventores militares en Sindicatos de Luz y Fuerza y los asesores de estos últimos, en su mayor parte dirigentes de la última conducción del gremio- estaría fundada en el mantenimiento de la jornada de trabajo de ocho horas doce minutos establecida desde el primero de febrero para los sectores administrativo y de mantenimiento.

Para el caso del personal técnico y de usina así como el de las guardias, continuaría el horario anterior de seis horas, a las que se sumarían dos horas doce minutos más por día durante las que realizaría tareas "de mantenimiento" en lugares distintos a sus habituales de trabajo.

Asimismo, se aseguraba que continuaría el régimen de trabajo denominado de "jornada no calendaria", que permite a los operarios percibir una bonificación los días sábados, domingos y feriados, mediante el sistema de francos rotativos.

Otro de los temas a considerar durante las próximas negociaciones es el del levantamiento de la "amonestación grave" que notificara SEGBA a 20 mil de sus 24 mil empleados por no haber acatado con anterioridad los términos de la ley 21.746.

El fundamento que esgrimirán los gremialistas en esa oportunidad es el de que la mayor parte de esos trabajadores se negó a firmar la notificación.

SECUESTRAN AL PRINCIPAL DIRIGENTE ELECTRICISTA

El dirigente sindical Oscar Smith, líder del poderoso sindicato de Luz y Fuerza, que acaba de superar un conflicto de tres semanas de duración, fue presuntamente secuestrado hoy, según lo denuncia a la policía su propio padre.

El padre de Smith, en una comunicación con periodistas, dijo que se había presentado a la policía para denunciar la desaparición de su hijo, de quien no se tienen noticias desde la mañana, cuando abandonó su domicilio en el suburbio de Wilde, al sur de esta capital.

Smith comandó el Sindicato de Luz y Fuerza, que cuenta con 100 mil afiliados, hasta la caída del régimen peronista que encabezaba la ex presidenta María Estela Martínez de Perón, hace 11 meses.

Pese a que el sindicato fue intervenido militarmente tras el golpe que derrocó a la ex presidenta, los trabajadores de la electricidad siempre acataron las directivas del dirigente.

DENUNCIA DEL CONSEJO DE IGLESIAS

Una lista de 343 personas "desaparecidas o detenidas" en la Argentina, con todas las precisiones relativas a su desaparición, fue publicada hoy por el Consejo Ecueménico de las Iglesias, se anunció hoy en Ginebra, Suiza.

Esa lista "refleja un grado creciente de represión y de privación de los Derechos Humanos en Argentina".

"En la práctica, añadió, los sospechosos son detenidos por individuos que no se identifican, están vestidos de civil y armados hasta los dientes".

"Se ignora qué autoridad ordena las detenciones, dónde son conducidas esas personas, por qué razones y por cuánto tiempo", indicó el Consejo de Iglesias.

"Luego se produce la tortura, que a menudo conduce a la muerte. Por lo general se procede a desembarazarse de los cuerpos de manera que jamás puedan ser hallados", concluyó.

ATAQUES GUERRILLEROS

Dos bombas de gran poder estallaron esta noche a menos de 100 metros del domicilio del jefe de la Policía Federal argentina, general Edmundo René Ojeda, provocando serios daños pero no víctimas, informaron fuentes policiales.

Las fuentes dijeron que uno de los artefactos fue colocado en un automóvil estacionado a una cuadra de la residencia del jefe policial, ubicada en el barrio de Palermo, en la zona norte de la ciudad y la otra en una concesionaria de ventas de automóviles, a pocos metros de ese lugar.

Por otra parte, un grupo de desconocidos entró hoy temprano en un edificio donde funciona un Registro Civil, en el barrio de Villa Crespo, cerca de Buenos Aires.

Los desconocidos, tras reducir a la única empleada presente, se apoderaron de documentación. Un llamado a los medios de difusión reclamó la responsabilidad del hecho para el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), de orientación marxista.

CINCO PERSONAS MUERTAS

Cinco presuntos guerrilleros montoneros, incluso una mujer que supuestamente comandaba actividades en fábricas alrededor de Buenos Aires, fueron muertos en presuntos enfrentamientos entre el martes y hoy, según el Ejército y fuentes de seguridad.

La mujer, identificada como Norma Cerrota, fue muerta con otras dos personas en un enfrentamiento el martes en el suburbio de Avellaneda.

La Repentina Desaparición de un Líder Agrava la Tensión Laboral en Argentina

BUENOS AIRES, 11 de febrero (AP, AFP, Latin).— La tensa situación laboral que vive la Argentina se vio agravada hoy por la repentina desaparición de Oscar Smith, secretario general del poderoso sindicato de Luz y Fuerza, y el anuncio del Ministerio de Educación del despido masivo de 15 mil trabajadores.

El padre del sindicalista, Arsenio Smith, presentó esta noche una denuncia ante la policía de la localidad de Wilde, al sur de esta capital, indicando que Oscar Smith abandonó esta mañana su hogar, y desde entonces nada se sabe de él.

El gremio de Luz y Fuerza, que cuenta con más de 100 mil afiliados, terminó ayer una huelga de "brazos caídos" en protesta por la imposición de una ley gubernamental que derogaba conquistas sindicales y aumentaba a seis horas adicionales la semana de trabajo.

Aparentemente, el conflicto se encontraba ahora en vías de solución, al llevarse a cabo negociaciones entre las empresas eléctricas, el gobierno y los trabajadores.

Smith comandó el sindicato de electricistas hasta el derrocamiento de la presidenta Isabel Perón. Pese a que el sindicato fue intervenido militarmente, los trabajadores del gremio siempre acataron las directivas del líder, cuyo paradero se desconoce.

Respecto al despido masivo de trabajadores, dispuesto por el Ministerio de Educación en la provincia de Buenos Aires, alcanza a profesores, directores, vicedirectores de establecimientos de enseñanza, ayudantes de cátedra y laboratorio, secretarios y bibliotecarios.

En su mayoría, los despedidos pertenecían a instituciones estatales de enseñanza media y se hallaban sujetos a un contrato provisional, figura laboral muy común en la estructura laboral de este país.

El despido es parte de la aplicación de la Ley de Prescindibilidad, que de cumplirse cabalmente, el Estado prescindiría de los servicios de 300 mil burocratas.

El rechazo de docentes sucede a pocos días del despido de un millar de traba-

jadores de la empresa ferroviaria, donde, según fuentes oficiales se piensa eliminar a un total de 20 mil.

En Ginebra una lista de 343 personas "desaparecidas o detenidas" en la Argentina, con todas las precisiones relativas a su desaparición, fue publicada por el Consejo Ecuménico de las Iglesias (COE).

Esa lista, según el COE, "refleja un grado creciente de represión y de privación de los derechos humanos en ese país".

"En la práctica, añadió, los sospechosos son detenidos por individuos que no se identifican, están vestidos de civil y armados hasta los dientes".

"Se ignora qué autoridad ordena las detenciones, donde son conducidas esas personas, por qué razones y por cuánto tiempo", indicó el consejo.

"Luego se produce la tortura, que a menudo conduce a la muerte. Por lo general se procede a desembarazarse de los cuerpos de manera que jamás puedan ser hallados", concluyó.

El gobierno argentino rechazó una solicitud del expresidente Héctor Cámpora, asilado en la embajada de México en Buenos Aires, para que se le siga abonando una pensión vitalicia que se le otorgó en agosto de 1973.

La resolución fue adoptada por el ministerio de Bienestar Social, que desestimó una presentación hecha por el apoderado del exjefe de Estado.

En las últimas semanas, el gobierno mexicano, a través del secretario de Relaciones Exteriores, Santiago Roel, ha reiterado que se encuentran adelantadas las gestiones para obtener el salvoconducto de las autoridades argentinas para que Cámpora pueda viajar a la ciudad de México.

Por lo menos diez bombas de gran poder estallaron esta noche en distintos lugares de la zona norte de la ciudad, provocando daños materiales de importancia pero no víctimas, según lo informó la policía.

Dos de los explosivos estallaron a menos de 100 metros del domicilio del jefe de la policía federal argentina.

ULTIMAS NOTICIAS

Niegan el Pago de Pensión a Héctor J. Cámpora

Publican en Ginebra Detalles de 343 Desaparecidos en Argentina

GINEBRA, 11 de febrero. (AFP, Latin y AP)—Una lista de 343 personas "desaparecidas" en Argentina, con todos los datos relativos a su desaparición, fue publicada hoy aquí por el Consejo Ecuménico de las Iglesias (COE).

La nómina, señala el COE, "refleja un grado creciente de represión y de privación de los derechos humanos en Argentina. En la práctica, los sospechosos son detenidos por individuos que no se identifican, vestidos de civil y armados hasta los dientes".

"Si ignora —continúa— qué autoridad ordena las detenciones, donde son conducidas esas personas y por qué razones y por cuánto tiempo".

Y concluye: "Luego se produce la tortura, que a menudo conduce a la muerte. Por lo general se procede a desembarazarse de los cuerpos de manera que jamás puedan ser hallados".

SIGUE LA VIOLENCIA EN EL PAIS

Dos policías, un gerente de una empresa metalúrgica y un terrorista, perecieron en las últimas 24 horas en distintos puntos de Argentina.

En Rosario, a 311 kilómetros al norte de aquí, dos uniformados perecieron al estallarles una bomba que intentaban descebar en el interior de un automóvil.

En esa misma ciudad, un terrorista fue abatido anoche tras atacar a una patrulla que efectuaba el control de pasajeros de un autobús.

En esta capital, un grupo de desconocidos asesinó a balazos al gerente de relaciones industriales de la metalúrgica Tamet, Pedro A. Lombardero.

En otro orden de cosas, los altos mandos del ejército se reunieron hoy en la sede del

En Buenos Aires, en tanto, el gobierno rechazó una solicitud presentada por el ex Presidente Héctor J. Cámpora, para que se le restituya en su derecho a seguir cobrando una pensión vitalicia, a la que —por ley— tiene derecho, en su calidad de ex Primer Mandatario.

La cancelación de la pensión de Cámpora fue ordenada en junio del año pasado por las autoridades militares, ya que Cámpora está incluido entre las personas consideradas "responsables de lesionar los supremos intereses de la nación".

El ex Mandatario, junto con su hijo y un ex dirigente sindical, permanece asilado en la embajada de México desde hace diez meses, sin que las autoridades se decidan a otorgarle el salvoconducto para que abandone el país.

comando en jefe del arma, para analizar la marcha de la institución y escuchar directivas para este año militar.

Las deliberaciones se efectúan bajo la presidencia del jefe del Estado Mayor del Ejército, general Roberto Viola, y se supone que seguirán después con la presencia del general Jorge Rafael Videla, jefe de la junta militar de gobierno.

El 19 de noviembre pasado cumplió setenta años y lo festejó en México, donde está asilado desde hace dos años. Su delito: haber sido rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires durante 90 días. Según sus detractores, su peor culpa fue haber permitido el acceso a la libertad dentro de la universidad, además de haber integrado a profesores y alumnos en el proceso universitario.

Sin embargo, no se citan ni una de las 90 medidas tomadas en tan corto periodo. Y claro, ¿cómo justificarían las críticas a medidas tales como la atención médica gratuita de los estudiantes en consultorios de barriada, o las campañas de alfabetización llevadas a cabo por alumnos y profesores de Ciencias de la Educación o la creación del Instituto del Tercer Mundo? Sería imposible mencionar las 87 medidas restantes, pero todas ellas significaron una verdadera renovación a la vieja universidad argentina. Y el principal protagonista de esos cambios, el profesor Rodolfo Puiggrós, comenta a Diorama de la Cultura, cómo sucedieron los hechos.

—Profesor Puiggrós, ¿cuál era la situación de la Universidad cuando se hizo cargo del rectorado?

—En primer lugar, y como introducción, tendría que hablar de dos aspectos: la situación de los estudiantes y la ideología predominante en la universidad.

“El estudiantado argentino tiene dos antecedentes negativos: no haber comprendido, primero, el irigoyenismo y después al peronismo, dos grandes movimientos nacionales y populares. En 1930, los estudiantes universitarios encabezaron la oposición contra el presidente Hipólito Irigoyen y levantaron tribunas en todo el país, llamándolo tirano. Se sumaron al frente político dirigido directa o indirectamente, por la oligarquía terrateniente y los intereses extranjeros. Por supuesto, después de caído Irigoyen, se arremetieron y empezaron a comprender el fenómeno irigoyenista. Luego, en 1945, volvieron a incurrir en el mismo error: en su gran mayoría estuvieron en la Unión Democrática Antiperonista. Pero después del 55, con la caída de Perón, se produjo un fenómeno muy curioso. Como los estudiantes son aves de paso, ya que están en el claustro universitario entre 5 y 7 años, no constituyen una clase permanente, las generaciones estudiantiles cambiaron notablemente y comenzaron a entender al peronismo. Más importante que hacerse peronistas —que muchos no se hicieron— fue que ubicaron históricamente al peronismo como una realidad del país, con todas sus contradicciones. No cayeron en posiciones utópicas, es decir, buscar en la política y en la sociedad la perfección absoluta. Esa era la realidad del país y se manifestó en un gran movimiento nacional y popular con determinadas características y contradicciones. Esto lo empezaron a comprender después de la caída de Perón y también por comparación con los gobiernos siguientes. Descubrieron la falsedad y la hipocresía de las grandes palabras. Los gobiernos que, precisamente, estaban en contra de la democracia y la liberación nacional eran los que hablaban de democracia.

“Al gobierno de Perón lo calificaron como tiranía, aun cuando gobernó con el congreso y con los partidos políticos de oposición. En cambio, el gobierno que lo derrocó se autotituló como Revolución Libertadora y gobernó sin el Congreso Nacional, con decretos leyes y fusilando a la gente, ya que en esta época se producen los primeros fusilamientos.

“Y volviendo a los estudiantes, en los últimos años, se nota una inserción en la realidad nacional, tal como es, salen de la pura retórica, de los modelos y empiezan a analizar la realidad tal cual se manifiesta. Si bien es cierto que en la juventud hay una tendencia a idealizar las cosas, los estudiantes de nuestro país, adquirieron una gran madurez.

“En cuanto a la ideología predominante, nunca se salió de los ámbitos del liberalismo: de centro, de derecha, de izquierda, pero no se salía de los moldes del liberalismo, es decir, la defensa de las libertades en abstracto de acuerdo a principios envejecidos, que no pertenecen a nuestra época”.

P: ¿Qué diferencia existe entre las anteriores generaciones estudiantiles y las actuales? ¿El concepto elitista que sostenía que

solamente debían tener acceso a la Universidad unos pocos privilegiados, ha cambiado?

R: Hubo un cambio, evidentemente que empezó en el gobierno de Irigoyen, que impulsó la reforma universitaria. Y esto se dio en la ideología de la universidad que le otorgó una importancia fundamental al liberalismo, tanto en el orden económico como en el político y social. La otra concepción ideológica, nacionalista revolucionaria y el marxismo, fueron posteriores.

38
porque había personas que tenían contratos y no cumplían. Inclusive hubo un caso, que parece que esa persona después fue de las tres A (Alianza Anticomunista Argentina) que tenía una beca en la universidad para ir a Estados Unidos y no había salido nunca de la Argentina.

“También creamos campamentos y trabajos voluntarios, donde, por ejemplo, en el sur de la provincia de Buenos Aires, a raíz de las inundaciones, estudiantes y soldados

entrevistas con rodolfo puiggrós

el espíritu de perón en las universidades argentinas

por Irene Prats

“De todos modos, aún perdura en algunas gentes, la concepción elitista que considera que el estudiante no debe trabajar. Recuerdo que el premio Nobel de Biología, el doctor Bernardo Houssay, en una entrevista en que yo estaba, afirmó rotundamente que el que trabaja no puede estudiar pues decía que se debe consagrar todo el tiempo al estudio. Yo le dije entonces que de acuerdo a eso solamente podían estudiar los hijos de ricos. Me contestó que no le interesaba y que lo único importante era el punto de vista científico y, por tanto, solamente el estudiante que tuviera ocio, que dispusiera de tiempo libre, debía entrar en la universidad.

“Esa concepción elitista existía pero no era dominante. A pesar de los sacrificios, los hijos de obreros, de peones de campo, hijos de gente humilde, ingresaban en la Universidad hace 30 años, aunque no en forma arrolladora”.

P: ¿Cómo llegó usted a la rectoría?

R: Era un viejo proyecto del general Perón. En 1964 ya me lo había dicho una vez: cuando retomemos el poder, usted va a ser rector de la universidad. Y así fue. Lo curioso, es que la noticia me llegó primero en forma extraoficial. Un sábado llegué a casa y me encontré con un grupo de estudiantes de todas las tendencias: peronistas, comunistas, socialistas, católicos, radicales de Franja Morada que venían a comunicarme que, como sabían que iban a ofrecerme el rectorado —no sé cómo se enteraron— querían decirme que podía contar con su total apoyo. A la mañana siguiente me llamó el ministro, el doctor Taiana y me comunicó oficialmente la propuesta.

“Me hice cargo de la Universidad en un acto bastante importante y empezamos a tomar medidas. Hubo quienes dijeron que nosotros echamos a alguna gente y es mentira: la gente se fue sola. Le voy a dar un ejemplo. El doctor Alemann, que es un hombre de los monopolios, se fue de la universidad y me acusó de ser comunista. Yo no soy comunista, le dije, estuve en el partido hasta el año 45, pero usted me acusa de ser comunista y es el dueño de Argentinische Tageblatt, la imprenta donde hace 40 años se imprimen todos los libros comunistas, entonces ¿qué me viene a decir que soy comunista?

“Otras de las cosas que hicimos, fue retirar toda la policía de las facultades, de toda la universidad. Y realizamos actos en 11 facultades y 2 escuelas sin un solo incidente.

“Además, entre las 90 medidas, figuraba la fiscalización del buen cumplimiento de las obligaciones contractuales de los docentes

—en coordinación con el Comando General del Ejército— ayudaron en los trabajos. Y por citarle nada más que otra realización nuestra, fue la reorganización del campo que la UNBA tenía en San Pedro, una de las mejores zonas del país. Dicho campo estaba abandonado y era utilizado, durante el régimen militar anterior a 1973, por los profesores de Agronomía y Veterinaria para hacer engordar novillos de su propiedad. Había unos silos magníficos llenos de maíz que se habían podrido, y hubo que echarlo abajo, por la masa que se había hecho. Nosotros establecimos la autogestión y se produjo un cambio notable. Los alumnos iban a hacer sus prácticas y además, les dimos viviendas dignas a los peones que hasta ese momento vivían en casillas dignas de un perro pero no de un ser humano. Creamos el Centro Único de Computación, hicimos



una recopilación de la cultura nacional, y en la facultad de Farmacia y Bioquímica se puso una fábrica de productos químicos que empezó a producir, a un precio baratísimo, medicamentos. Había una diferencia astronómica en el costo de nuestros productos con el de los laboratorios extranjeros. Eso provocó un ataque tremendo, debido a los intereses de las compañías extranjeras. A pesar de todo, repartimos los medicamentos en diferentes hospitales. En fin, 90 medidas es una larga lista para enumerar y su totalidad se leyó el 10 de septiembre de 1973, un mes antes de salir yo del rectorado.

"Nosotros sabíamos desde un principio que la universidad no es un islote, y que no puede ser la protagonista de los cambios sociales y políticos. Su función es preparar a los futuros gobernantes, científicos, técnicos, artistas, profesores, profesionales, etc., dándoles una ideología y un instrumento científico-ideológico que los habilite para cumplir su función dentro de la sociedad. De modo que, nosotros emprendimos estas reformas en la universidad, sabiendo que íbamos a ser fuertemente atacados".

P: ¿Cómo participó el estudiantado en este nuevo proceso?

R: Los estudiantes dieron su apoyo masivo. Y gran parte de los profesores también. La mejor prueba de lo que se logró fue la brutal represión que se sucedió posteriormente. No fue un apoyo sectario o parcial, fue masivo. Nunca hubo desorden. Lo que hicimos fue iniciar un proyecto en una sociedad que cada día se hacía más inerte y regresiva.

La Represión en la Universidad

"Algunos podrán imaginar que la represión universitaria es algo reciente en Argentina. Sin embargo, el aparato represivo empezó a montarse en 1966.

"Al producirse el golpe del general Onganía, uno de los primeros lugares que fueron ocupados por el ejército fue la universidad. Así se produce la noche de los bastones largos y la universidad es clausurada.

"Cuando llegamos a la UNBA en 1973 encontramos cosas increíbles. En la rectoría había, en cada habitación, los famosos teléfonos que se comunicaban a través de líneas directas, con la policía. En la facultad de Medicina encontramos dos decanoductos que consistía en lo siguiente: en el despacho del decano había un mueble para colgar sombreros que moviéndolo abría una puerta que conducía a una escalera de caracol que se comunicaba con el garaje. De este modo, el decano podía huir rápidamente. Las puertas eran de hierro, una cosa feroz, impenetrables. Existía un divorcio entre las autoridades universitarias y algunos profesores, con el alumnado. En Derecho, por ejemplo, había salones donde los alumnos tenían prohibida la entrada.

"La cuestión es que nosotros terminamos con el aparato represivo dentro de la universidad. Yo sali del rectorado el 10 de octubre, y mis sucesores fueron Ernesto Villanueva, el ex vicepresidente argentino, el doctor Solano Lima y el doctor Laguzzi. A partir de allí empieza la violencia y los asesinatos. El primer asesinato fue un estudiante, cuya viuda, precisamente, se encuentra aquí en México. Mataron al doctor Rodolfo Ortega Peña, asesinaron al bebé del doctor Laguzzi, le pusieron una bomba a la casa de mi hija y siguieron las muertes.

"Los estudiantes tuvieron que tomar precauciones, como en el caso de mi hijo, que había sido mi secretario privado y tuvo que pasar a la clandestinidad porque lo buscaban a él y a la esposa. Otros tuvimos que venirnos al extranjero. Cuando se anunció que iban a matarnos a Silvio Frondizi y a mí, vine para acá. Silvio se quedó y a los dos días lo mataron, de la forma más espantosa, junto a su yerno. ¿Para qué toda esa violencia? Para destruir todo lo que habíamos hecho. Se cerró el Instituto del Tercer Mundo, suprimieron dos materias que habíamos puesto. Historia de las luchas sociales del pueblo argentino por su emancipación y Estudio de la realidad nacional; despidieron a cantidad de profesores; hubo amenazas de muerte; se ocuparon policialmente las facultades e inclusive, en algunos casos, se sacó a los alumnos de las aulas, y se los asesinó

en la puerta de la facultad; se restableció el examen de ingreso; se suprimieron materias y ahora, se han suprimido 95 carreras, no materias, sino carreras, en todo el país. En las 26 universidades nacionales y las 26 privadas, se suprimieron todas las carreras humanísticas porque el objetivo es reducir la enseñanza universitaria a los aspectos puramente técnicos y científicos, suprimiendo todo tipo de enseñanza ideológica. El psicoanálisis, por ejemplo, es considerado enseñanza ideológica. Y así fue que la mayoría de los profesores tuvieron que escapar del país. Yo me vine con mi señora y mi hija el 23 de septiembre de 1974. Así fueron llegando a México, más de 500 argentinos, que en su gran parte son profesores.

P: ¿De qué manera influyó la politización estudiantil en el proceso universitario? ¿Cree usted en la existencia de seres apolíticos o despolitizados?



R: Si es cierto, como decía un hombre tan inteligente como Aristóteles, que el hombre es un zoon politikon, un animal político, en un lugar donde, precisamente se manejan las ideas que conciernen a la sociedad y al estado, es impensable, imposible, la apolitización. Lo que sucede es que en nombre de la apolítica se introduce otra política. A nosotros se nos acusó de introducir política en caso de materias como economía política u otras, que incluían concepciones modernas, avanzadas, al servicio del pueblo y de la emancipación. En cambio no se les dice nada ahora que han vuelto a las ideas de los economistas que sostienen el libre mercado, como Adam Smith, o cuando se proponen las teorías que sostiene ese señor que obtuvo el Premio Nobel de Economía, y todos los que predicán la vuelta al siglo XVIII. Esto también es hacer política. Con la diferencia que nosotros no reprimimos a nadie y ellos sí. Para defender nuestras ideas no necesitamos apelar a la policía ni a los asesinatos. Queremos que las ideas se impongan por sí mismas y no por la violencia. De allí la violencia desatada en Argentina.

P: ¿Cuál es la tendencia predominante en la Argentina?

R: Hay una tendencia en todos los partidos tradicionales, incluso los de izquierda, a no analizar los fenómenos político-sociales en función de los factores reales que se mueven dentro del país.

"Cuando aparece el peronismo, los políticos y los investigadores en general, con muy contadas excepciones, empezaron a hacer comparaciones; a ver ¿qué es esto? ¿Nazismo, fascismo, falangismo, comunismo, qué es esto? Tuvieron que encontrar una etiqueta y colgársela, aunque el verdadero análisis científico consiste en que el nombre venga después; que el bautismo se haga después que nazca el chico, y estudiar los fenómenos político-sociales en función de la historia de la realidad del país.

"De esta única manera se hubiera comprendido que el peronismo aparece, no como un acto de la voluntad de Perón, ni porque surge un caudillo carismático, un hombre, el gran malo para unos y el gran bueno para otros, sino que ese líder es hijo del movimiento. No como presuponen algunos que el movimiento es hijo del líder; obedece a causas históricas internas que lo determinan, con todo lo malo y lo bueno que tiene.

"Por otro lado, existe la concepción idealista, utópica, que postula la necesidad de movimientos perfectos. Ya decía Pascal que el que quiere ser un ángel termina por ser una bestia. Tan perfectos, son los movimientos que el que los propicia se queda solo, se aísla del proceso histórico, porque éste es, justamente, contradictorio. Una vez le preguntaron a Perón cómo era posible que habiendo tanta gente mala, corrupta, negativa dentro del peronismo, el movimiento subsistiera. El general les contestó que la Iglesia Católica existe hace 2000 años a pesar de toda la gente mala que ha habido dentro de ella. Ese es el problema que se produce cuando se polemiza con gente que frente a un cuadro real vivo, habla de un cuadro perfecto.

"Hace ya dos siglos, Diderot decía: «...Llámanse idealistas a los filósofos que, no teniendo conciencia, más que de su propio existir y de las sensaciones que se producen dentro de sí mismos, no aceptan otra cosa. Es un sistema extravagante que sólo podría tener origen en los ciegos; sistema que, para vergüenza de la humanidad y la filosofía resulta el más difícil de combatir siendo el más absurdo de todos». Esta tendencia a querer lo que uno quiere aunque no tenga nada que ver con la realidad es a lo que Diderot llama idealista y está muy generalizado en la Argentina".

P: ¿Qué tipo de universidad cree que debería existir en Argentina?

R: Un tipo de universidad en función de la Argentina que nosotros, sus trabajadores, sus intelectuales progresistas deseamos construir. Y por eso se deben tener en cuenta tres factores importantes que integran esa sociedad: el movimiento obrero, el sector agrario y la educación.

"La Universidad tiene que abarcar todos estos sectores y a la vez estar abierta en varios sentidos. Cuando fui rector dije que teníamos que cambiar nuestra actitud frente a lo que llamamos cultura occidental que en realidad es la cultura del capitalismo. Nuestra actitud, de un siglo a esta parte, y quizás un poco más, ha sido de repetición, de servilismo, y hay que cambiarla por una actitud de asimilación crítica, no de rechazo, de ninguna manera, sino de asimilación crítica, superándola.

"Al mismo tiempo, se debe realizar una apertura hacia las otras culturas que están renaciendo o que están emergiendo en otras partes del mundo. La cultura no es solamente ciencia y técnica sino también una nueva actitud del hombre frente a su destino.

"Lo que debemos hacer, creo yo, es crear una universidad abierta que no caiga en el cosmopolitismo sino que parta de la necesidad del desarrollo nacional para asimilar todo lo que venga de afuera sin caer en lo cosmopolita.

"Pero también es importante la educación de los profesores. Hay que formar maestros que tengan una actitud dinámica con sus alumnos, que la transmisión de conocimientos no sea una simple oratoria, sino también una relación dialéctica entre alumno y profesor, un cambio de ideas y también, por qué no, un choque de ideas. El catedrático que no admita esto es un mal catedrático, que no está seguro de lo que dice.

"Y por supuesto, la universidad debe abrirse al pueblo.

"Esta universidad, abierta a todas las corrientes ideológicas, polémica, en realidad no es nueva. Ya Platón lo practicaba, lo mismo que Aristóteles en su liceo; los escolásticos, Santo Tomás de Aquino y tantos otros. Porque la polémica construye.

"Ahora no hay polémicas en la universidad. El profesor da clase con un policía al lado y hay espías entre los alumnos. Esto demuestra un fracaso.

"La renovación surgirá de la clase obrera y de los intelectuales revolucionarios que se inserten en la realidad nacional. Y así también resurgirá la universidad".

Versiones en Buenos Aires de que el Ejército Estudia la Situación Gremial

Continúa sin Aparecer el Dirigente Obrero Oscar Smith

(IPS y AP)

Buenos Aires, 12 de febrero.—Los altos mandos del ejército habrían analizado esta mañana el panorama gremial del país, según lo sugiere la presencia del ministro de Trabajo, general Horacio Tomás Liendo, en la reunión que se realizó en la sede del comando en jefe del arma.

Las deliberaciones, que tienen carácter de continuación de las realizadas en la víspera, se reanudaron poco después de las 9, con la presidencia del titular del arma, teniente general Jorge Rafael Videla.

Asistieron los comandantes del primer ejército, generales Carlos Suárez Masson; del segundo, Leopoldo Galtieri; del tercero, Luciano Benjamín Menéndez, y del quinto, Osvaldo Azpitarte, así como el director general de fabricaciones militares, general Diego Urrichrret, y el jefe del estado mayor general, el general Roberto Viola, y otros jefes.

Según trascendió, también estuvo presente en las deliberaciones el titular de la cartera laboral, lo que lleva a conjeturar que los mandos militares ocuparon un tramo de sus deliberaciones en la consideración del panorama gremial, a la luz de los últimos acontecimientos.

SIGUE SIN APARECER SMITH

Por otra parte, un prominente líder sindical argentino, Oscar Smith, cuya desaparición fue denunciada ayer, podría haber sido secuestrado o arrestado, informaron hoy fuentes de seguridad.

El hecho ahondó una corriente de malestar contra el gobierno militar en el frente laboral, ya descontento por los bajos sueldos y una inflación galopante.

Smith fue visto por última vez ayer por la mañana, cuando salía de su casa en un suburbio de Buenos Aires en dirección al centro de la capital, según fuentes policiales. Cerca de la medianoche, su padre, Arsenio, presentó una denuncia de desaparición en

una estación de policía de las afueras de la ciudad.

Fuentes de seguridad dijeron que la desaparición pudo deberse a un secuestro o a una detención por parte de fuerzas de seguridad, que realizan arrestos frecuentes de cualquier persona al amparo del estado de sitio impuesto en 1974.

Sin embargo, ninguna organización guerrillera hizo anuncios y las autoridades no hicieron más comentario.

El diario progubernamental *La Opinión* dijo que el auto de Smith fue interceptado por otros en una carretera, de los cuales bajaron hombres con gatas negras y pantalones vaqueros que subieron al auto del líder. No se pudo confirmar este informe.

Smith es ex secretario general del poderoso sindicato de Luz y Fuerza, que tiene más de 50 mil afiliados. Era uno de los líderes de apoyo de la administración de la presidenta Isabel Perón, derrocada en un golpe de Estado militar incruento el pasado 24 de marzo y detenida desde entonces.

En octubre pasado, el gobierno, en un esfuerzo por reducir el poder sindical, desplazó a Smith y a otros 199 dirigentes de luz y fuerza.

La acción causó un movimiento de protesta entre los obreros de la industria eléctrica, que trabajaron a desgano por un mes hasta que el gobierno amenazó con reclutarlos a las fuerzas armadas si seguían desafiando la prohibición de acciones laborales impuesta tras el golpe.

La desaparición de Smith se produce además al día siguiente de concluir sorpresivamente un nuevo movimiento de protesta de 30 mil trabajadores eléctricos, que había durado un mes.

Esa protesta se originó cuando el gobierno canceló una serie de conquistas sindicales pagadas durante el gobierno peronista, que concedían horas de trabajo más, ciertas, montos mayores por concepto de horas extraordinarias, vacaciones más prolongadas y grandes descuentos en pagos mensuales de luz y agua.

Algunos analistas estiman que si Smith en realidad fue secuestrado, sería una provocación encaminada a reavivar el conflicto y volcar al movimiento obrero contra los militares, que actualmente siguen puscando la forma de reducir el poder sindical.

DEROGAN LEY OBRERA

En otro hecho que se espera encrespe la situación laboral, el gobierno revocó una ley peronista que obliga al pago de cuotas sindicales de trabajadores, aunque éstos no estuvieran afiliados a ningún sindicato.

La fuerza laboral de unos 8 millones está descontenta por la continua crisis económica, que causa bajos sueldos y una inflación descontrolada. El sueldo promedio nacional al primero de enero se estimaba en 150 dólares al mes, pero por devaluaciones del peso diarias, esto llegó a unos 100 dólares hoy. La inflación del año pasado fue de un récord de 347.5 por ciento, superando en 12.7 por ciento el récord anterior de 334.5 por ciento.

Secuestran al Líder Máximo de los Electricistas en Argentina

Sincronizadamente Estallaron 17 Bombas en Buenos Aires

Buenos Aires, 12 de febrero. (AFP, Latín y AP)—El sindicato que agrupa a los trabajadores electricistas argentinos —que viene sosteniendo un conflicto con el gobierno militar— denunció hoy la desaparición de su dirigente máximo, Oscar Smith, ignorándose si fue arrestado o secuestrado. En tanto, 17 bombas estallaron esta madrugada en Buenos Aires, en una verdadera ola de terror. Según consigna la denuncia del poderoso sindicato de "Luz y Fuerza", el líder sindical fue secuestrado o arrestado ayer, a poco de abandonar su domicilio para dirigirse a una reunión con otros gremialistas.

La desaparición de Smith ocurrió sólo horas después que los trabajadores de la electricidad dispusieron levantar las medidas de fuerza que venían cumpliendo, ante una promesa de diálogo por parte del gobierno militar.

El hecho vino a agravar la delicada situación laboral argentina, y se preveía para

el lunes el reinicio de las medidas de fuerza del sindicato afectado.

En tanto, 17 bombas estallaron antes del amanecer de hoy —en un plan sincronizado— en bancos, agencias de automóviles y usinas de suministro eléctrico. La repetición intermitente de los explosivos produjo pánico en la población de la capital argentina. Los daños aún no han sido estimados y no hubo que lamentar víctimas.

En la localidad de Santos Lugares, en la Provincia de Buenos Aires, un comandante guerrillero de la organización "Montoneros" copó la estación de una red de altavoces de un centro comercial, y difundió durante media hora una proclama subversiva en la que se hacían graves cargos contra la "dictadura militar".

COMUNICADO OFICIAL SOBRE CAMPORA

Por otra parte, se confirmaron hoy las versiones cir-

culantes ayer acerca de la resolución del gobierno militar de cancelar pensión del ex Presidente al líder peronista Héctor Cámpora, actualmente asilado en la embajada de México en Buenos Aires.

Un comunicado del ministerio de Bienestar Social da cuenta que la medida está fundamentada en que el ex Presidente Cámpora tiene suspendidos sus derechos políticos. Dicha suspensión fue decidida por el gobierno militar poco después de asumir el poder.

Cámpora está asilado en la embajada mexicana en Buenos Aires desde hace diez meses. El gobierno de México ha estado negociando el sal-

voconductor para que Cámpora pueda viajar a este país. Empero, el gobierno militar no ha tomado resolución.

En círculos políticos se afirma que Cámpora es odiado por los militares, porque entre sus primeros actos de gobierno procedió a liberar a millares de presos políticos que habían sido detenidos por el anterior régimen militar.

EL SOL DE MÉXICO

Temen un Atentado Derechista Contra Cámpora, en Buenos Aires

El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino —filial de México—, responsabilizó al gobierno pro-monopólico del general Videla respecto a la vida del doctor Cámpora, su hijo Héctor y el exdiputado Juan Manuel Abal Medina, quienes ya han cumplido diez meses de asilo en la delegación diplomática mexicana en Buenos Aires.

Ricardo Obregón Cano, secretario general del COSPA, subrayó su preocupación por la suerte del expresidente argentino, puntualizando que se teme un eventual atentado "ultraderechista".

Luego recordó que el expresidente argentino solicitó su derecho al asilo poco después de producido el golpe militar del 24 de marzo, oportunidad en la que fue sitiado y allanado su domicilio por las fuerzas conjuntas de la tiranía del general Videla.

Y puntualizó: "Pese al tiempo transcurrido, y aun cuando el general Albano Harguindeguy, ministro del Interior, anunciara que daría pronta solución al asunto tras su reciente visita a México, el gobierno argentino no ha extendido los correspondientes salvaconductos".

EL SOL DE MEXICO

Secuestran en Argentina al Líder Electricista

BUENOS AIRES, 12 de febrero (AP, EFE, Latin).— Una ola de atentados con bombas en esta ciudad y el secuestro de Oscar Smith, Secretario General del sindicato de Luz y Fuerza, en momentos en que el conflicto laboral electricista registraba síntomas de solución, renovaron la tirantez en Argentina.

Fuentes de seguridad informaron hoy que Smith, cuya desaparición fue denunciada ayer, podría haber sido arrestado o secuestrado. El hecho ahondó una corriente de malestar contra el gobierno militar en el frente laboral, ya descontento por los bajos sueldos y una inflación galopante.

Los atentados —once en total— se registraron en las últimas horas de anoche en distintos puntos de Buenos Aires, causando daños a cinco locales de ventas de automóviles y un vehículo que se hallaba estacionado en las cercanías del domicilio del jefe máximo de la policía, general Edmundo Ojeda.

La ola de atentados se produjo horas después de conocerse la desaparición de Oscar Smith, líder máximo del sindicato de Luz y Fuerza que agrupa a los trabajadores del sector energético, quienes recientemente protagonizaron un prolongado conflicto en protesta por una ley del gobierno que les quitó diversas conquistas gremiales y les amplió 6 horas el horario semanal.

Smith desapareció la mañana de ayer, poco después de abandonar su domicilio para dirigirse a una reunión con otros gremialistas. Fuentes de seguridad dijeron que su ocultamiento puede deberse a un secuestro terrorista, o a una detención por parte de fuerzas de seguridad, que realizan arrestos frecuentes de cualquier persona, amparados en la ley de estado de sitio, impuesta en 1974.

Sin embargo, ninguna organización de derecha o izquierda han hecho anuncios que autoproclamen el secuestro, y las autoridades no hicieron más comentarios.

El sindicalista conducía su propio automóvil y ni llevaba custodia cuando fue aparentemente bloqueado por otros tres vehículos en los que viajaban varios civiles que lo obligaron a acompañarlo.

El sindicato de Luz y Fuerza, reunido anoche en sesión extraordinaria, se autoconvocó anoche en Asamblea Permanente hasta que se aclare el paradero del dirigente desaparecido.

En un comunicado, el gremio señaló que "el incidente se produce en momentos en que el extenso conflicto gremial que estamos viviendo registra claros síntomas de solución. Alguien, no sabemos quién, pretende con esta actitud entorpecer esas posibilidades".

La desaparición de Smith preocupa también a las más altas esferas gubernamentales y el caso fue analizado anoche en la parte final de la reunión de mandos del ejército, presidida por el comandante en jefe y presidente de la nación, Jorge Rafael Videla.

En otro orden de cosas, el secretario general de la OEA, Alejandro Orfila, en aparente apoyo a Brasil en su conflicto con Estados Unidos sobre energía nuclear, declaró aquí que América Latina tiene derecho a desarrollar la energía atómica.

EXCELSIOR

Aplaudían Ayer, hoy Rechiflan

Inconformidad con el Régimen de Videla

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES.—Acostumbrados a reclamar de palabra más que con los hechos, más italianos que españoles que cualquiera de los pueblos iberoamericanos, gritones y extrovertidos, los argentinos son, hoy por hoy, rudos críticos, quizás furiosos, del régimen militar cuya ascensión al poder aplaudieron hace once meses. A algunos ya se les olvidó la pesadilla económico-financiera del último año de gobierno de Isabelita. Las comparaciones populares, hechas al calor de las contrariedades del presente, favorecen a veces al caótico gobierno derrocado.

Los sectores de la baja clase media y en especial de la clase obrera, se resienten de las medidas de austeridad y sacrificio impuestas por la nueva política económica de reconstrucción. Un estribillo popular, repetido en chista en la calle o coreado en los estadios de fútbol, explica mejor esta situación:

"Con la Loca y con el Brujo comíamos de lujo.

Con el Flaco y el Oreja corremos la coneja".

Por cierto que la "Loca" es Isabelita y el "Brujo" López Rega. El "Flaco" es el Presidente Jorge Videla y el "Oreja" su ministro de Economía, Alfredo Martínez de Hoz. "Correr la coneja" es un agentinismo cuya idea gráfica explica su contenido: alguien que persigue a un conejo veloz y saltarín, en un campo lleno de espinas, ramas y árboles, debe seguramente salir todo rasguñado.

Pero lo cierto es que quizás sea el mismo general Jorge Videla un crítico de su gobierno tan vehemente como cualquier ciudadano de la calle, que se queja del

alza constante de la vida. No es fácil gobernar a un país como Argentina, donde el pueblo, otrora acostumbrado a la abundancia, tuvo siempre un alto nivel de vida, que viste y come bien, que llenaba las cafeterías y restaurantes, los cines y los teatros.

Para Videla y las fuerzas armadas que desde hace once meses se hicieron cargo del poder, los problemas no son únicamente los de recuperación económica, sino también de orden político.

¿Cómo encauzar una salida político-institucional que cree un orden estable?, se preguntan los militares. Hasta ahora el combate a la guerrilla de extrema izquierda ha colmado la preocupación política de los gobernantes. Pero, de ahora en adelante, con la guerrilla cada vez más débil (si bien todavía en condiciones de propinar acciones atrevidas), resulta evidente que habrá que ofrecer al país una salida política, que englobe también la perspectiva de un proyecto económico social.

Antes del derrocamiento de Isabel Perón, las fuerzas armadas estaban unidas en torno a la deposición de la Presidenta. Para no dividirse, para mantener la cohesión por encima de cualquier tipo de divergencias, los sectores militares no se preocuparon por establecer ningún proyecto político, e inclusive económico-social, para cuando arribaran al poder. Al llegar se percataron de que tendrían que elaborar un proyecto propio.

Y ahí fue donde, entonces, comenzaron las discrepancias internas.

La represión a la ultrazquierda los une, pero —al igual que el terrorismo guerrillero no conduce al ERP

o a los Montoneros al poder— la pura represión gubernamental no logra conducir a los militares a un proyecto perenne de administración del país.

Hoy, el ejercicio del poder es algo borroso en Argentina. Videla es el Presidente, pero el órgano supremo del Estado es la Junta Militar, integrada por él —en su condición de jefe del ejército—, por el almirante Emilio Eduardo Massera, comandante de la marina y por el brigadier Orlando Agosti, comandante de la fuerza aérea.

Los tres sectores —ejército, marina y aviación— tienen enfoques y opiniones distintas sobre lo que debe ser la puesta en práctica del desarrollo futuro de Argentina. Dentro del mismo ejército, hay discrepancias evidentes, que ya nada puede disimular. Bajo algunos aspectos, ello sería positivo, puesto que provocaría una discusión mínima y evitaría el autoritarismo dictatorial del poder militar como un todo homogéneo, tal como existe en Brasil y Chile, los dos países vecinos de Argentina.

Pero, por otra parte, esas diferencias de enfoques y opiniones han ahondado y extremado las discrepancias dentro del mismo sector castrense. Ahora, ya se cuestiona, inclusive, la misma permanencia de Videla en la Presidencia. Se habla de un posible "cuarto hombre", probablemente un alto militar en retiro, que pasaría a ocupar la Presidencia, tal vez a partir de abril.

Si ello se concretara, Videla mantendría su posición de comandante del ejército y también como integrante de la junta militar, la que permanecería como "órgano supremo del Estado".

Sin embargo, el sector liberal del ejército se opone al "cuarto hombre", si bien defiende la necesidad de reestructurar y redimensionar el actual esquema de poder. Para contrarrestar y paralizar a los duros y a los conservadores derechistas, los liberales (que responden a la orientación de Videla y del general Roberto Viola, jefe del Estado Mayor) entienden que hay que fortalecer las funciones presidenciales —o más bien del actual Presidente, general Videla— para impedir que sigan ocurriendo hechos que signifiquen interferencias en el desarrollo normal de la actividad presidencial.

En los últimos días de este mes de febrero, volverán a reunirse los altos mandos del ejército y es probable que entonces las fuerzas de tierra planteen una redefinición político-militar en el sistema gobernante.

En áreas militares, es común que se oiga el comentario de que las relaciones entre el ejército y la armada se hallan, en este momento, en un "punto crítico" respecto al futuro político institucional de Argentina —como en todos los países— el sector militar clave y, por ende, el sector dirigente de la rama castrense.

Pero la marina argentina tiene una larga tradición intelectual. Además, fue el principal bastión del anti-peronismo en los años que precedieron al derrocamiento de Juan Domingo Perón, en 1955. Y en los casi tres años de retorno del peronismo al poder —de mayo de 1973 a marzo de 1976— fue la única de las tres armas que no vio modificados sus proyectos internos a

causa del cambio de comandantes. El actual jefe naval, almirante Eduardo Emilio Massera, llegó a un puesto designado por el peronismo, mientras que el ejército tuvo, de 1973 a 1975, cuatro diferentes comandantes, los que representaban, inclusive, distintas tendencias y enfoques no sólo militares, sino también políticos.

Los rumores vaticinan, con base en la opinión dominante en los mismos círculos militares, un marzo "caliente" en Argentina. En términos de calendario, marzo corresponde al final del verano sudamericano, pero lo "caliente" no tiene una connotación climática física, sino que se refiere al clima político interno de las fuerzas armadas.

Las discrepancias existen y el primer aniversario del gobierno militar, el 24 de marzo próximo, podrá ser la fecha límite para evitar los estallidos. No obstante, algo es cierto; las fuerzas armadas argentinas no se dividirán como institución. Los militares no se pelearán entre sí, como lo hicieron en 1963, hace tan sólo 14 años atrás.

Pueden ocurrir cambios, inclusive profundos, pero todo se hará dentro de los muros de los cuarteles. Las divergencias podrán acen- tuarse, pero ninguna batalla entre los militares se librará en la calle.

En ésta, en la calle, continuarán impacientes reclamos de la gente que no quiere perder un solo milímetro del alto nivel de vida conquistado y que hace de Argentina —pese a la grave crisis económica actual— el único país de Latinoamérica donde no existe hambre, pese a que la gente "corra la coneja", tal como se reitera aquí.

Argentina Respalda a Brasil en sus Proyectos Nucleares

LIMA, 12 de febrero (IPS).—Sin perder las buenas maneras, los dos países de mayor desarrollo en Sudamérica aspiran a roles hegemónicos que alimentan una rivalidad muy amistosa pero inevitable. La posesión y ventaja en el terreno de la tecnología nuclear es una de las competencias que libran ambos países.

Los proyectos nucleares de Brasil se convirtieron la semana pasada en el epicentro de la atención mundial, cuando el vicepresidente norteamericano, Walter Mondale, incluyó el tema en su primera gira por Europa y Japón. Estados Unidos presiona duramente para bloquear los planes germano-brasileños. El resultado de esta presión es aún incierto.

Argentina, que le lleva actualmente alguna ventaja al Brasil en la posesión de tecnología nuclear, en lugar de encontrar satisfacción en las dificultades brasileñas, que le permitirán mantener o aun acrecentar su ventajosa situación, ha denotado, por el contrario, respaldo a la cancillería brasileña en esta confrontación con Estados Unidos.

Brasil suscribió el llamado contrato atómico del siglo con Alemania Federal, para adquirir no sólo plantas nucleares sino también una efectiva transferencia de tecnología atómica del más alto nivel. Como es sabido, los países que poseen alta tecnología nuclear se han comprometido a no compartirla con los países que aún no la tienen. ¿Por qué entonces este gesto germano? (No solamente por el buen negocio que significan 5 mil millones de dólares, sino también porque de esa manera Alemania Federal, que desde su derrota en la Segunda Guerra Mundial se encuentra atada en sus programas de investigación atómica con fines bélicos, aprovecharía el contrato con Brasil para hacer sus investigaciones en territorio brasileño.

El llamado Club de Londres, en el que participan los países atómicos (Estados Unidos, la URSS, Alemania Federal, Inglaterra, Francia, Canadá y Japón) se ha comprometido a no permitir el acceso de otras naciones a la posesión de la tecnología nuclear que pueda ser aprovechada con fines bélicos. Pero al mismo tiempo que esgrime esta humanitaria razón, se intenta perpetuar una situación de dependencia tecnológica de los países que aún carecen de este conocimiento.

Brasil sufre en estos momentos el bloqueo de su proyecto porque la tecnología adoptada puede ser desarrollada fácilmente hasta la fabricación de artefactos explosivos.

ARGENTINA EN LA VANGUARDIA

En Latinoamérica, Argentina está a la vanguardia en desarrollo de tecnología nuclear propia. Comenzó con menos ambición y recursos que Brasil, pero ya tiene en funcionamiento su central atómica en Atucha, la primera planta nucleo-eléctrica en América Latina. No tuvo inconvenientes para el equipamiento y adquisición de tecnología, porque comenzó con el proceso primario, utilizando uranio natural y agua pesada. La tecnología la adquirió de Cana-

dá mediante un contrato de 400 millones de dólares. Según se supo recientemente, hubo de por medio, para que se aprobara este contrato, un soborno de 2 millones y medio de dólares pagados a un hasta ahora desconocido funcionario del gobierno argentino de la época. Aludiendo a esta razón, y a la pérdida para Canadá de 25 millones de dólares provocada por la inflación mundial, que elevó los costos por encima del precio originalmente pactado, en el Parlamento canadiense se propuso la cancelación del contrato. Pero el ministro de Energía de Canadá, Alan Gillespie, demostró que este convenio representa miles de empleos en la industria nuclear canadiense y la posibilidad de seguir avanzando en el campo tecnológico.

Además de las razones de solidaridad latinoamericana, a la que siempre se puede aludir, Argentina hace causa común con Brasil porque también aspira a un nivel tecnológico nuclear que le permita llegar a la posesión del conocimiento necesario para fabricar artefactos explosivos con fines pacíficos.

En el plano estratégico, tanto Argentina como Brasil han hecho pública su intención de no fabricar bombas atómicas, pero se miran de reojo recíprocamente, a la espera del menor indicio de lo contrario.

RESPALDAR A BRASIL

Quienes tienen afición por los temas geopolíticos en el continente conocen al general (R) argentino Juan Guglielmelli, director de una excelente revista especializada que se llama Estrategia. Guglielmelli, en un extenso informe programado, publicado por el diario Clarín de Argentina, propone ahora que Argentina respalde a Brasil en sus aspiraciones atómicas. Aún más, sugiere la creación de un mecanismo de información, consulta y eventual cooperación técnica en campo nuclear. Añade que el convenio debe quedar abierto para que se incorporen otros países.

La semana pasada se concentraron en Buenos Aires los embajadores argentinos en Brasil, Oscar Camillón y en Alemania Federal, Enrique Ruiz Guinazu. Tuvieron importantes sesiones y almuerzos de trabajo con el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica de Argentina, contralmirante Carlos Castro Madero, quien, a su vez se mantuvo en contacto con el canciller, vicealmirante César Augusto Guzzetti.

No hay que ser muy suspicaz para imaginarse que en estas conversaciones se trató sobre la posición argentina en relación con los problemas atómicos de Brasil. Las declaraciones posteriores del embajador argentino Camillón a una revista brasileña pueden dar una idea de cual fue la decisión de Buenos Aires. Dijo concretamente que Brasil no debe ceder a las presiones internacionales y recordó que el canciller Guzzetti propone el establecimiento de una central regional de enriquecimiento de uranio en América Latina, controlada multinacionalmente por varios países.

Argentina Marchan Rumbo al sur

La Antártida y sus Recursos

Por HAROLDO FOULKES, de "La Opinión"

BUENOS AIRES. — El diario norteamericano *The Washington Post* reactualizó esta semana el tema de la Antártida, al afirmar en su primera página del lunes 24 que "Argentina y Chile se oponen a la propuesta de Estados Unidos y otros seis países industrializados miembros del Tratado Antártico, de abrir esa región a la exploración y explotación de sus recursos energéticos y minerales".

Y agrega el matutino de la capital norteamericana, "que parte de la oposición de esos dos países se debe a que ninguno de ellos cuenta con la tecnología necesaria para explotar los recursos debajo de esa capa de hielo".

En verdad, no dice nada nuevo. Pero vale la pena examinar objetivamente, cuál es el problema:

Ese inmenso territorio inhóspito, inclemente, con sus poco más de 14 millones de kilómetros cuadrados y su desolada densidad demográfica de un sólo habitante por cada 15.000 kilómetros cuadrados, espera, sin embargo, con sus tesoros cubiertos por montañas de hielo, a que la tecnología y los dólares los extraigan para el beneficio futuro de la humanidad, creciente en número y en demandas de bienestar.

Cuando ello acontezca, entrarán a jugar simultáneamente con los técnicos y los económicos, los intereses políticos para la explotación de los recursos renovables y no renovables de la inmensa región. Y aunque el plazo de espera forzoso está marcado en el almanaque con una fecha cierta, el 23 de junio de 1991 —al cumplirse los treinta años del congelamiento de las soberanías que estableció el Tratado Antártico que entró en vigencia en 1961, aunque haya sido firmado en Washington dos años antes— ya se movilizan los países a través de sus bases científicas en tareas de exploración y prospectiva.

Hay incentivos para que así ocurra. Los resultados positivos de estudios geológicos han determinado la existencia de enormes yacimientos petrolíferos y se barajan cifras fabulosas de probables rendimientos del producto crudo. Aunque hasta ahora no se sabe que se hayan mencionado públicamente los siderales números de los costos de un proceso completo de extracción, fletes marítimos, industrialización y comercialización del precioso oro negro.

También han sido detectadas importantes vetas auríferas, y grandes reservas de uranio, cobre y carbón. Es decir, lo

que el mundo necesita para ir cubriendo los déficit que va provocando el paulatino —aunque felizmente lento— agotamiento de las existencias terrestres de esos elementos esenciales para el progreso.

Todo ello configura un panorama tentador para las grandes potencias, que preferirían no esperar la expiración de la vigencia del acuerdo internacional firmado originalmente por doce países que adquirieron el status de miembros plenos, y siete adherentes. Los Estados Unidos son los depositarios del documento.

Por ello se habla hoy de una propuesta norteamericana de abrir ya la Antártida a la exploración y explotación de sus recursos naturales. Sería algo así como declarar la zona internacionalizada, como lo son los océanos en el mar abierto. Este avance sobre la letra del Tratado, podría perjudicar el posterior reconocimiento de soberanía de sectores, tal como reclama, por ejemplo, la Argentina sobre cuyo casquete se superponen hoy aspiraciones territoriales de la Gran Bretaña y de Chile.

Justamente el presidente del país trasandino, acaba de visitar la Antártida, a bordo de un barco de la marina chilena. A su regreso, manifestó el general Augusto Pinochet que su gira había constituido un acto de reafirmación soberana de su país en el sector antártico que reclama como suyo. Y negó enfáticamente que tuviera "importancia estratégica", como había comentado un matutino de Buenos Aires.

Algunos analistas han querido atribuir al periplo sureño de Pinochet segundas intenciones de política internacional, justamente en las vísperas de conocerse el fallo sobre el diferendo del Canal de Beagle. Otros —la mayoría— se inclinan a pensar que todo se ha debido a una necesidad de política interna. El sentimiento nacional de los chilenos ha quedado excitado y aparentemente satisfecho después del viaje presidencial.

Chile posee en el casquete antártico, tres bases sostenidas con precarios recursos. Hace muy poco, el 7 de enero, el director del Instituto Antártico de Chile, capitán de fragata en retiro Hernán Lorca, informó que su país levantará una nueva base en la Antártida con acceso marítimo y aéreo.

Consultados por *La Opinión* medios científicos argentinos sobre esa noticia procedente de Santiago, coincidieron en negarle factibilidad, pues el lugar elegido en las proximidades de la Bahía Margarita, ya había sido explorado por la Ar-

gentina, la Unión Soviética y los Estados Unidos, que no hallaron condiciones apropiadas para instalar una escala de transportes.

El propio Pinochet desalentó la idea al desembarcar de regreso en Puerto Williams, en la isla Navarino, sobre el Canal de Beagle, cuando afirmó: "No soy partidario de aumentar el número de bases: primero hay que mejorar lo que se tiene".

La Argentina, como es sabido, tiene ocho bases permanentes en la Antártida: Belgrano, San Martín, Esperanza, Orcadas, Petrel, Marambio y Brown, con una dotación total de 170 hombres. La más antigua de todas, la de las Islas Orcadas, data del 22 de febrero de 1904, fecha que jalonó la primera presencia humana estable en el Continente Blanco. De ahí que los títulos de soberanía de la Argentina sean los más calificados.

Cuando en mayo se reúna en Londres el plenario de la novena Reunión Consultiva del Tratado Antártico, habrá de tenerse una perspectiva más clara sobre la suerte que correrán las propuestas de los países técnicamente mejor preparados, que quieren apresurar el comienzo de la explotación de los recursos naturales antárticos.



Videla

Versiones de que Brasil y Argentina Conversarán Sobre el Problema Atómico

RIO DE JANEIRO, 13 de febrero (AP).— La Argentina y Brasil iniciarán pronto conversaciones en busca de una "estrategia paralela" en sus programas nucleares para fortalecer sus posiciones frente a las presiones de los Estados Unidos, según una versión publicada hoy.

El gobierno no comentó inmediatamente la versión, publicada por el diario local **O Globo**, que la atribuye a "una alta fuente diplomática".

Ha sido política permanente del gobierno mantener silencio en torno a la controversia por su acuerdo nuclear con Alemania Federal, sometido a fuertes presiones por parte del gobierno de Estados Unidos.

El gobierno del presidente James Carter desea la modificación del convenio, porque éste incluye la transferencia al Brasil de tecnología de enriquecimiento de uranio y reprocesamiento de combustible nuclear, 2 elementos básicos para la fabricación de bombas atómicas.

Brasil rechaza enfáticamente que tenga interés en fabricar una bomba atómica, y aclara que su único afán en el desarrollo nuclear es la producción de energía con fines pacíficos.

Según la versión de **O Globo**, las conversaciones entre Brasil y la Argentina son inminentes, porque el país vecino ya está sufriendo "de manera discreta y sutil" las primeras presiones en torno a su programa nuclear.

La Argentina tiene un convenio para obtener tecnología canadiense, pero no incluye enriquecimiento de uranio ni reprocesamiento de combustible.

Según **O Globo**, la situación argentina es aún más difícil, porque su acuerdo con Canadá requiere la firma de un convenio separado para construcción de cada usina nuclear. El convenio germano-brasileño, en cambio, abarca la construcción de 8 gigantescos reactores nucleares.

La prensa brasileña ha reproducido en forma destacada recientes comentarios de

diarios argentinos que expresaron solidaridad con el Brasil ante las presiones de los Estados Unidos.

Oficialmente, la posición brasileña es que el tratado con Alemania está plenamente vigente sin modificaciones, como lo ha expresado el gobierno del canciller Helmut Schmidt.

SOLIDARIDAD NUCLEAR

A las recientes gestiones para promover un mayor intercambio comercial entre la Argentina y Brasil se sumó hoy una exhortación en favor de una "solidaridad nuclear" entre los 2 países.

El diario **Clarín** de Buenos Aires sostiene hoy que los "destinos nacionales" de la Argentina y del Brasil "no están enfrentados", y que pueden compatibilizarse en la medida en que ambos países "releguen litigios menores".

Propugna a tales efectos un mayor intercambio comercial argentino-brasileño y una "solidaridad nuclear", a través del apoyo de este país al programa de desarrollo atómico del Brasil, cuestionado por los Estados Unidos.

En materia comercial, los máximos funcionarios de comercio exterior de los gobiernos de Buenos Aires y Brasilia expresaron en una declaración conjunta el jueves pasado la común decisión de "lograr la mayor liberalización del intercambio recíproco y, como consecuencia, alcanzar los mayores niveles en el comercio bilateral en el más corto plazo".

La declaración, suscrita por Alberto Fraugic, secretario de Comercio Exterior y Negociaciones Económicas Internacionales de la Argentina, y Benedito Fonseca Moreira, director de Comercio Exterior del Banco de Brasil, se dio a conocer en Buenos Aires al término de 3 días de deliberaciones.

El intercambio argentino-brasileño ascendió a 780 millones de dólares en 1976. Las exportaciones argentinas fueron de 435 millones de dólares y las brasileñas alcanzaron a 335 millones.

Al aludir a las fuertes

objeciones norteamericanas al acuerdo nuclear firmado por Brasil con la República Federal Alemana, que constituye el pilar para el desenvolvimiento de la energía atómica en el vecino país, **Clarín** sostiene:

"Pero a despecho de desatinadas competencias regionales y de los distintos caminos elegidos hacia el horizonte atómico, Argentina —también urgida por la necesidad de acelerar su expansión eléctrica— esbozó su apoyo al mantenimiento del programa brasileño y el titular de la Comisión de Energía Atómica manifestó la solidaridad nacional con ese país en lo que atañe al aprovechamiento de la energía nuclear. No es una defensa de proyectos complementarios sino del resguardo recíproco de 2 vecinos en trance de superar similares debilidades".

APOYO PUBLICO

El presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica de la Argentina, contralmirante Carlos Castro Madero, manifestó públicamente la semana pasada la solidaridad de este país con Brasil, ante las presiones de Washington para que modifique sustancialmente el acuerdo nuclear con Alemania Federal. La cancillería, a su vez, expresó que si bien el problema no es de su competencia, por tratarse de "terceros Estados", "teniendo en cuenta la importancia del tema y que el mismo afecta a un país hermano de la región, este ministerio analiza los hechos con el máximo interés y, eventualmente, podría propiciar una colaboración activa en el área, en materia del aprovechamiento nuclear para el uso pacífico... En el caso particular del Brasil, la cooperación en este campo debe ser estudiada en el amplio marco de la relación bilateral, la que a partir de la reunión de Brasilia ha quedado definida en su carácter global, comprendiendo otros temas de interés común".

La reunión de referencia fue la realizada en la capital brasileña por el canciller argentino César Guzzetti con su colega Antonio Azeredo de Silveira.

Posible Frente Nuclear de Argentina y Brasil Contra EU

RIO DE JANEIRO, 13 de febrero (AFP).— Brasil y Argentina iniciarán en las próximas semanas conversaciones para desarrollar una estrategia paralela de defensa de sus programas nucleares, ante las presiones ejercidas por Estados Unidos, se anunció hoy aquí.

El anuncio formulado por el vespertino "O Globo" atribuye esta información a "una alta fuente diplomática brasileña, quien afirmó que Argentina está sufriendo en forma sutil las primeras presiones de Canadá que atrasó la implementación de un programa de entrenamiento de técnicos argentinos".

La información periodística agrega que "esas conversaciones serán conducidas de forma tal que no puedan ser interpretadas como una provocación a otros países, ya que Brasil tiene en la palabra del gobierno alemán la mayor garantía para la ejecución de su acuerdo, y tendrán como objetivo principal conocer algunos elementos esenciales de las respectivas estrategias".

Según "O Globo", la misma fuente estima que es urgente adoptar una estrategia paralela en esta cuestión, "porque el mayor error que podrían cometer las diplomacias de los dos países en la actual coyuntura sería imaginar que la derrota de uno ante las presiones realizadas contra su programa nuclear dejaría al otro libre para trabajar".

La información periodística agrega que a pesar de que en este momento el objetivo principal de la diplomacia norteamericana es el acuerdo nuclear germano-brasileño, la situación de la República Argentina parece ser aún más delicada.

Puntualiza que mientras Brasil tiene a su favor la decisión de los alemanes de cumplir los compromisos asumidos, Argentina no puede contar con el apoyo de Canadá, que, presionado por Estados Unidos, decidió adherirse a la decisión de impedir la proliferación nuclear.

Señaló "O Globo" que la situación argentina se agrava aún más en la medida en que el desenvolvimiento de su programa nuclear desarrollado con la colaboración de Canadá, prevé la firma de un acuerdo para cada planta nuclear a ser instalada en su territorio, mientras que la construcción de las ocho usinas nucleares brasileñas está prevista en un único acuerdo (firmado en junio de 1975).

Expresó por último que: "Responsable por la explosión de la primera bomba nuclear de la India, el gobierno canadiense deberá dificultar cada vez más la ejecución del programa nuclear de la República Argentina, con la cual asumió ese compromiso antes de que Jimmy Carter llegara a la presidencia de Estados Unidos".

El embajador argentino en Brasil, Oscar Camillion, afirmó aquí el día 8 de este mes, al regresar de Buenos Aires, que su país sufría las mismas presiones que está enfrentando Brasil del gobierno de Jimmy Carter sobre su programa nuclear.

Camillion expresó además que si Brasil sufre presiones externas contra sus esfuerzos para desarrollar una política nuclear independiente, es lógico que su país también se sienta amenazado, puntualizando que la opinión pública argentina "es bastante favorable a la posición brasileña".

El día primero de este mes el gobierno brasileño rechazó oficialmente la propuesta del secretario de Estado norteamericano Cyrus Vance, para suspender el acuerdo nuclear germano-brasileño.

Ese día, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Brasil divulgó una nota oficial afirmando que "el gobierno brasileño no ve la posibilidad de interrumpir o suspender la ejecución del acuerdo nuclear firmado en 1975 con la República Federal Alemana".

Ese acuerdo comprende toda la cadena de operaciones necesarias para la producción de energía nuclear, desde la prospección de yacimientos de uranio, su extracción y tratamiento hasta la construcción en Brasil de ocho centrales nucleares con una potencia de 130 mil KW cada una.

Ese acuerdo prevé además el establecimiento en Brasil de una fábrica de reactores, de una planta de enriquecimiento de uranio y de otra de tratamiento del combustible irradiado.

La venta a Brasil de esas dos plantas provocó ciertas reservas en Estados Unidos, porque le podrían dar capacidad para fabricar bombas atómicas.

Observadores especializados señalaron hoy aquí que el día 9 de este mes el presidente de la Comisión Argentina de Energía Atómica, contralmirante Carlos Castro Madero, afirmó que su país "es solidario con Brasil en materia de aprovechamiento de la energía nuclear".

Señalaron por último que la colaboración brasileño-argentina en el campo nuclear tendría apenas finalidades políticas, porque la tecnología adoptada por ambos países es diferente, pues mientras los brasileños utilizan uranio enriquecido como combustible los argentinos optaron por el uranio natural.

FEB. 15 1977

Huelga Electricista en Buenos Aires Contra el Secuestro de Oscar Smith

"No Creemos que Haya Sido la Guerrilla", Dijo un Sindicalista

(UPI-IPS-AP)

BUENOS AIRES, 14 de febrero.—"No creemos que Smith haya sido secuestrado por la guerrilla", dijo esta tarde Alberto Delfico, el segundo hombre de la filial Buenos Aires del Sindicato de Luz y Fuerza.

Oscar Smith, de 46 años de edad, líder del sindicato metropolitano de los trabajadores de las empresas de electricidad, fue secuestrado el viernes por la mañana al salir de su domicilio, ubicado en una localidad suburbana, por un grupo de individuos armados que interceptaron su automóvil.

Delfico dijo a **United Press International** que la guerrilla de izquierda, en caso de haber secuestrado al dirigente, "nos habría avisado a nosotros y también los diarios, porque es lo que hace siempre".

El gremialista afirmó que los delegados del Sindicato, bajo la tutela de un interventor militar, han mantenido reuniones con altos jefes del Ejército para esclarecer la desaparición de Smith.

"Nos dieron el ciento por ciento de seguridades de que el Ejército no tiene nada que ver y el noventa por ciento de que tampoco ha intervenido la Policía Federal", dijo Delfico.

Los trabajadores de las empresas eléctricas de la Capital Federal abandonaron hoy sus tareas a partir de las 10 de la mañana en repudio por la desaparición del ex secretario general del Sindicato de Luz y Fuerza de la capital, Oscar Smith, quien desapareció en la mañana del viernes pasado, sin que hasta el momento se tengan noticias sobre su paradero.

Los trabajadores agrupados en el Sindicato de Luz y Fuerza, abandonaron sus puestos de trabajo sin que se produjeran incidentes y, según lo aclaró un vocero empresario, sólo quedaron cumpliendo sus tareas, los integrantes de las guardias técnicas indispensables para el mantenimiento del servicio.

El paro dispuesto alcanza únicamente a los trabajadores de la Capital Federal y Gran Buenos Aires y se extenderá hasta las 24 horas de hoy.

Mañana por la mañana el ex Consejo Directivo del sindicato volverá a reunirse para analizar la situación, a la vez que los secretarios generales de sindicatos del interior del país adheridos a la Federación Argentina de Trabajadores de Luz y Fuerza (FATLYF) realizarán un plenario, en esta capital para resolver la actitud que adoptarán sus organizaciones.

Por otra parte, los sindicalistas continúan realizando activas gestiones ante diversos organismos oficiales tendientes a lograr el esclarecimiento de la desaparición de su ex secretario general.

Los integrantes del ex Consejo Directivo de Luz y Fuerza dieron a conocer un comunicado en el que expresan que Oscar Smith fue secuestrado por un grupo absolutamente minoritario, del cual no vale discernir si es de derecha o de izquierda. Lo mismo da. Saben la importancia que un conflicto energético puede jugar en sus planes de violencia y anarquía, y están dispuestos a cualquier cosa para que el conflicto perdure.

El texto sindical señala que el secuestro de su ex secretario general se produce "cuando comienza a encarrilarse hacia soluciones pacíficas el complejo conflicto gremial que nos afecta desde el 5 de octubre último".

El comunicado recuerda que "la semana anterior, el conflicto dio claras evidencias de tender hacia una solución pacífica, una solución en la que Smith fue un factor preponderante para gestarla y concretarla".

El comunicado agrega que "los argentinos, muchas veces pareceríamos dispuestos a aceptar lo que algunos teóricos no cesan de repetir: que no tenemos clase dirigente. Nosotros decimos terminantemente que no. Que hay argentinos responsables, capaces y Oscar Smith es un claro ejemplo de ello, y por ello fue secuestrado. Porque en momentos en que el conflicto parecía agravarse, y todos se desesperaban por las consecuencias que pudiesen derivarse, Smith se mantuvo sereno, firme, agotó todas las instancias y a pesar del escepticismo generalizado, logró el resultado que ya nadie creía".

LLEGA UN MINISTRO BRITANICO

El ministro de Estado de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ted Rowlands, viajó esta noche a Buenos Aires con el propósito de negociar con las autoridades argentinas una solución al problema de las Islas Malvinas que desde hace 150 años, afecta las buenas relaciones entre la nación sudamericana y la corona británica.

Poco antes de partir Rowlands explicó: "Voy a pasar cinco días de mi viaje en las Islas, hablando con los isleños y estableciendo si existen las bases para futuras discusiones".

Luego de pasar la noche en Buenos Aires y de hacer una visita de cortesía al ministro de Relaciones Exteriores de la Argentina, César Augusto Guzetti, el funcionario británico volará a las Islas Malvinas para conferenciar con los dirigentes de la comunidad de 2 mil isleños y retornar después a la capital argentina, a fin de celebrar negociaciones sustanciales con el gobierno de Buenos Aires.

CINCO PERSONAS MUERTAS

Dos "Montoneros", según se informó, murieron en un enfrentamiento en Rosario, 350 kilómetros al norte, y en otra acción fueron abatidas dos mujeres que se dijo eran guerrilleras. No fueron identificadas. El cuarto, fue muerto en Resistencia, Chaco, mil kilómetros al norte, elevándose a por lo menos 174 los muertos este año por la violencia política.

Asimismo, una poderosa bomba fue colocada en una cabina de cambios del ferrocarril Roca, cerca de Buenos Aires, provocando interrupción del servicio ferroviario durar varias horas.

El atentado, según se dijo, fue cometido por guerrilleros izquierdistas que vienen testando por la anunciada política gubernamental de despedir obreros estatales.

Los despedidos en los ferrocarriles llegaron ya a por lo menos 3 mil, según fuentes gremiales, y se dice que el plan incluye a otros 10 mil por lo menos, como parte de la política gubernamental de reducir el déficit fiscal.

Paro de Electricistas Argentinos

por el Secuestro de su Líder

BUENOS AIRES, 14 de febrero (AFP, ANSA, EFE, Latin).— La ya conflictiva situación laboral Argentina entró hoy en franca crisis, cuando los miembros del sindicato electricista decretaron un paro total de actividades, en protesta por el secuestro de su máximo dirigente, Oscar Smith.

Los trabajadores del gremio de Luz y Fuerza abandonaron sus puestos de trabajo en forma ordenada y sin que se produjera ningún tipo de incidente mientras policías con cascos y armas largas fueron apostados en los edificios de las centrales eléctricas para evitar posibles estallidos de violencia.

La medida de fuerza de cerca de 100 mil electricistas que comenzó a las diez horas locales (6.00 hora de México), se prolongará hasta la media noche de hoy, pero no afectará a los servicios esenciales, ya que el paro dispuesto alcanza únicamente a los trabajadores de la capital y el Gran Buenos Aires, dijeron fuentes sindicales.

El conflicto laboral, lejos de superarse como lo anunció el gobierno militar argentino, se agudizó el pasado viernes, cuando el secretario general del intervenido sindicato de Luz y Fuerza fue secuestrado poco después de abandonar en automóvil su domicilio para dirigirse a una reunión con otros gremialistas.

El paro de hoy tuvo lugar cuando era inminente la reanudación del diálogo con el ministerio del trabajo, después de que los empleados y obreros de las empresas energéticas reanudaron el miércoles sus tareas normales tras dos semanas de "trabajo a desgano".

El segundo hombre del sindicato de Luz y Fuerza, Alberto Delfino, afirmó que "no creemos que Smith haya sido secuestrado por la guerrilla".

En tal caso, continuó Delfino, "la guerrilla de izquierda nos hubiera avisado a nosotros y también a los diarios, porque es lo que hacen siempre".

EXCELSIOR Argentina Ocupa Militarmente las Australes Islas Sandwich

Por FLAVIO TAVARES
FREITAS,
corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 14 de febrero.—Argentina ocupó militarmente las islas Sandwich, el desprendimiento más austral del Continente Americano—cuya posesión es reclamada asimismo por Gran Bretaña— en un aparente paso previo para rescatar la soberanía del estratégico y rico archipiélago de las Malvinas, actualmente bajo administración británica.

La ocupación de las lejanas islas Sandwich se concretó en forma sigilosa el pasado mes de enero, cuando se estableció allí una base naval argentina, según confirmaron hoy este corresponsal fuentes militares. El hecho, que públicamente aún no fue revelado en Argentina, al parecer fue detectado por los servicios de espionaje británicos y propició, inclusive, que Inglaterra decidiera negociar, en forma urgente, el diferendo territorial que creó una situación de tirantez en las relaciones entre ambos países.

Mañana, el secretario de Asuntos Extranjeros de la cancillería británica, Ted Rowlands, llegará a Buenos Aires para discutir con funcionarios argentinos la futura situación de las islas del Atlántico Sur, cuya soberanía reclaman las dos naciones. La misma tarde de su arribo,

Rowlands se reunirá con el canciller César Augusto Guzzetti, para reabrir oficialmente las estancadas negociaciones sobre las islas Malvinas, Georgias y Sandwich, según aclaró el mismo ministerio de Relaciones Exteriores de Argentina.

Esta es la primera delegación oficial británica que arribará aquí desde que, hace trece meses, hicieron crisis las relaciones entre las dos naciones: el 19 de enero de 1976, el gobierno argentino retiró a su embajador de Londres y pidió que el representante de Inglaterra abandonase Buenos Aires. Desde entonces, las embajadas de los respectivos países están ocupadas por diplomáticos de menor rango, y sin embajador.

FORZAR LA ENTREGA DEL TERRITORIO MALVINENSE

Esta semana, el semanario "Última Clave"—una publicación argentina de estilo confidencial, que suele reflejar la opinión de distintos sectores castrenses— afirmó que "se viene difundiendo en Buenos Aires el rumor de una inminente operación para forzar la entrega del territorio malvinense".

Si bien las fuentes militares consultadas por este corresponsal descartaron totalmente la posibilidad de una intervención militar para rescatar a las islas Malvinas, la confirmación de que Argentina estableció aquí una base naval centró la discusión sobre el tirante estado de las relaciones con Gran Bretaña.

Rowlands, que encabeza una delegación especial británica, se trasladará a las Malvinas pasado mañana, para regresar a Buenos Aires el próximo día 21 e iniciar una nueva ronda de conversaciones con el grupo argentino que estudia el problema, que preside el subsecretario de Relaciones Exteriores, capitán de navío Gualter Oscar Allara.

GB Negocia la Devolución de las Malvinas a Argentina a Cambio de Explotar Hidrocarburos

BUENOS AIRES, 14 de febrero. (EFE)—El subsecretario de Relaciones Exteriores de Gran Bretaña, Edward Rowlands, llegará mañana a Buenos Aires para reanudar las conversaciones suspendidas sobre las Islas Malvinas, un archipiélago argentino que Inglaterra ocupa desde 1833.

En esferas políticas y diplomáticas autorizadas se aseguró que la "Misión Rowlands" está destinada a acordar la paulatina transferencia de la soberanía de las Islas a Argentina a cambio de una participación británica en la explotación de los hidrocarburos y otras riquezas detectadas en la plataforma de las malvinas.

Junto con Inglaterra podrían participar en la explotación del petróleo terceros países.

Este presunto plan cuenta con el apoyo de Estados Unidos, conocedor del valor estratégico e industrial del archipiélago, a regar con las mismas fuentes.

Aparentemente Inglaterra decidió dar este paso al reconocer la imposibilidad de emprender sin colaboración argentina el aprovechamiento del petróleo y de otros bienes.

Esta realidad quedó claramente reflejada en el "Infor-

me Shackleton", publicado en Londres.

Los 13,000 kilómetros que separan a Gran Bretaña de esta colonia situada en el extremo sur del Continente Americano pesan incluso en el ejercicio total de la soberanía sobre estas islas.

Los malvinenses están unidos al Continente Americano por un vuelo semanal la empresa argentina "Lineas Aéreas del Estado" y en Argentina satisfacen sus más apremiantes necesidades.

Se da el caso simbólico de que el subsecretario Rowlands tendrá que utilizar un avión de la fuerza aérea argentina para trasladarse desde comodoro Rivadavia, en el sur de este país, hasta el archipiélago que ostenta la bandera británica.

En Buenos Aires causó cierta extrañeza la aparente precipitación con la que se formó en Londres la "Misión Rowlands", sobre todo teniendo en cuenta el despegue con que la Gran Bretaña trató hasta ahora las reclamaciones argentinas.

Hace poco más de un año Inglaterra no tuvo reparos en enviar hasta las islas un buque de investigación que incursionó en aguas argentinas, dando lugar a un incidente diplomático.

Como consecuencia de

aquella lesión a la soberanía argentina, desde enero de 1976 Argentina y Gran Bretaña mantienen sus relaciones diplomáticas a nivel de encargado de negocios.

La iniciativa para el retiro de embajadores la adoptó el gobierno argentino.

Recientemente el semanario "Ultima Clave" surgió que la decisión inglesa de enviar un negociador a Buenos Aires pudo estar motivada por el temor de que Argentina ocupase las islas Malvinas militarmente.

La versión fue rechazada en fuentes oficiales militares de Buenos Aires.

Se admitió, sin embargo, que a mediados de enero la marina argentina desembarcó en un islote del archipiélago Sandwich del Sur, y estableció allí una pequeña base.

El archipiélago se encuentra al sur de las Malvinas y en los mapas argentinos como propias. Los ingleses, en cambio, las atribuyen a su soberanía.

A partir del 21, y de regreso en Buenos Aires, el subsecretario británico de Relaciones Exteriores mantendrá una ronda de conversaciones oficiales con su equivalente de Argentina, capitán de navío Gualter Allara.

Reiteran la Condena a los Métodos Dictatoriales de la Junta Chilena

(UPI, AFP y AP)

WASHINGTON, 14 de febrero.—Chile fue duramente criticado por sus violaciones de las libertades públicas, según señala un informe de la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos (CIDH).

La CIDH terminó su XL periodo de sesiones en el que se examinaron denuncias sobre más de una decena de países de América. Trascendió que entre los informes emitidos hay uno sobre la situación de esos derechos en la Argentina.

Los informes serán enviados a los gobiernos respectivos, que tendrán 30 días a partir de la fecha de recibo para hacer sus observaciones, y a la VII Asamblea Interamericana que se reunirá en la isla caribeña de

Grenada, posiblemente el próximo junio.

El segundo informe sobre Chile fue sometido a la VI Asamblea Interamericana, pero fue fuertemente objetado por el gobierno chileno. Con vista a las observaciones hechas por Chile, la asamblea ordenó a la CIDH elaborar un nuevo informe.

En el periodo que media entre la VI asamblea y la fecha, el gobierno de Chile ha puesto en libertad a cientos de presos políticos y canjeó al detenido secretario del Partido Comunista Chileno, Luis Corvalán, por el disidente soviético Vladimir Bukovsky.

En su sesión de la semana pasada, la CIDH, bajo la presidencia del diplomático y jurista venezolano Andrés Aguilar, también examinó denuncias de violaciones de

Derechos Humanos en otras repúblicas americanas y estudió medidas para "promover su efectiva vigencia", dijeron fuentes de la comisión.

Ultimamente, el gobierno de Estados Unidos dotó a la CIDH de la suma de 102 mil dólares para permitirle ampliar sus servicios administrativos.

Además de Aguilar, los integrantes de la CIDH son: Carlos Dunshee de Abranches (vicepresidente), del Brasil, Tom Farer, de Estados Unidos, Gabino Fraga, de México, Carlos García-Bauer, de Guatemala, José Koaquim Gori, de Colombia y Fernando Volio Jiménez, de Costa Rica.

LA JUNTA ARGENTINA Y LOS GREMIALISTAS SECUESTRADOS

El gobierno militar argentino "está investigando" si 4 activistas gremiales del proscrito Partido Comunista de Chile "se encuentran todavía en territorio nacional" dijo hoy el Ministerio del Interior.

Se trata de los ciudadanos chilenos Horacio Cepeda Marinovich, Edras Pinto Arroyo, Luis Lazo Santander y Héctor Véliz, quienes según el informe oficial ingresaron el 6 de enero pasado a territorio argentino en un automóvil con patente de Chile HG-19.

Los cuatro integraban un grupo de ocho activistas comunistas, detenidos por la policía chilena y denunciados como desaparecidos por sus familiares.

Despachos de prensa fechados en Santiago de Chile informaron la semana anterior que el grupo ingresó a Argentina por el paso fronterizo de Las Cuevas, sobre la cordillera de los Andes y en la ruta a la ciudad de Mendoza, mil 80 kilómetros al noroeste, "a pie, por auto-stop y en un automóvil de patente argentina", según la policía chilena.

El informe de las autoridades argentinas registra

sólo el paso de los cuatro mencionados y dicen que ingresaron por Las Cuevas legalmente "con visa turística" del gobierno chileno por el término de 15 días.

El Ministerio del Interior dice que la visa "está vencida" y que si esas personas se encuentran en el país, "se hallarían en condiciones ilegales". Por ese motivo el ministerio ordenó una investigación.

PROTESTA EN GUYANA

La preocupación por la seguridad de los sindicalistas chilenos está en aumento en Guyana, estimaron observadores hoy en Georgetown.

El Comité de Solidaridad y Paz, organización pro gubernamental, anunció hoy que su preocupación por la seguridad de esos sindicalistas fue comunicada al se-

cretario general de las Naciones Unidas, Kurt Waldheim, y al presidente de la Comisión de Derechos Humanos, Leopoldo Benítez, en Ginebra.

El comité guyanés dio los nombres de doce dirigentes sindicales chilenos y pidió a las organizaciones de trabajadores que expresen su solidaridad con los obreros, la democracia, la libertad y el socialismo chilenos.

Guyana rompió sus relaciones diplomáticas con Chile en noviembre último.

7 ANDINISTAS MALTRATADOS EN ARGENTINA

Siete andinistas chilenos que cruzaron la cordillera para llegar a Bahía Blanca, Argentina, fueron retenidos y tratados como delincuentes por la gendarmería de ese país, informan hoy dos diarios locales.

EXCLUSOR

Defenderán sus Programas Nucleares Brasil y Argentina, Dice "O Globo"

RIO DE JANEIRO, 13 de febrero. (AFP) — Brasil y Argentina iniciarán, en las próximas semanas, conversaciones para desarrollar una estrategia paralela de defensa de sus programas nucleares, ante las presiones ejercidas por Estados Unidos, se informó hoy aquí.

El anuncio, formulado por el vespertino "O Globo", atribuye esta información a "una alta fuente diplomática brasileña, quien afirmó que Argentina está padeciendo también, en forma sutil, las primeras presiones de Canadá, que atrasó el desarrollo de un programa de entrenamiento de técnicos argentinos".

La información periodística indica que "esas conversaciones serán conducidas en forma tal que no puedan ser

interpretadas como una provocación a otros países, ya que Brasil tiene en la palabra del gobierno alemán la mayor garantía para la ejecución de su acuerdo. Asimismo tendrán como objetivo principal conocer algunos elementos esenciales de las respectivas estrategias".

Según "O Globo", la misma fuente estima que es urgente adoptar una estrategia paralela en esta cuestión, "porque el mayor error que podrían cometer las diplomacias de ambos países en la actual coyuntura, sería imaginar que la derrota de uno, ante las presiones realizadas contra su programa nuclear, dejaría el otro libre para trabajar".

El embajador argentino en Brasil, Oscar Camillion, afirmó aquí el 8 del actual, al regresar de Buenos Aires, que su país sufría las mismas presiones que está enfrentando Brasil del gobierno de Jimmy Carter, sobre su programa nuclear.

Camillion expresó, además, que si Brasil sufre presiones externas contra sus esfuerzos para desarrollar una política nuclear independiente, es lógico que su país también se sienta amenazado. Puntualizó que la opinión pública argentina "es bastante favorable a la posición brasileña".

El General Videla Visitará Paraguay

por Alejandro ESCOBAR

ASUNCION, 13 de febrero (AFP).—La próxima visita del presidente argentino, teniente general Jorge Rafael Videla, al Paraguay, tendrá una significación altamente positiva en las relaciones binacionales, se estimaba hoy en Asunción.

La visita oficial del general Videla fue confirmada el viernes aquí por el canciller paraguayo, Alberto Nogués, aunque sólo admitió que se producirá en el curso de este año.

Los observadores señalaron que, debido a la intensidad del intercambio paraguay-argentino, la visita ulterior que el presidente general Alfredo Stroessner efectuará al país vecino, tendrá igualmente un constructivo efecto en el panorama binacional con proyecciones al ámbito regional.

Se estima que en principio el viaje oficial del general Videla a Asunción se efectuará en la primera quincena de abril próximo.

Según es consenso general en Asunción, las relaciones paraguay-argenti-

nas comenzaron a mejorar verdaderamente tras el cambio de gobierno en la nación vecina el 24 de marzo último.

El general Videla envió al Paragual el año pasado, sucesivamente, al canciller César Augusto Guzzetti y luego al ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, para dar un enfoque más positivo a las relaciones bilaterales.

A juicio de los medios competentes de Asunción, las actuales autoridades castrenses argentinas no recurrieron en demasía a los discursos y a las promesas en su vinculación como el Paraguay, sino brindaron un tratamiento más adecuado y concreto.

De hecho, en lo político, la cooperación paraguay-argentina es muy amplia, sobre todo en la lucha contra la guerrilla o la subversión.

Los observadores recordaron que la estabilidad interna del Paraguay, bajo el gobierno del general Stroessner, es muy sólida y no hay razones para pensar que ese esquema se modificará en el futuro. Por el contrario, se estima que ello se consolidará, aún más, en el devenir. La política también influye en las relaciones con la Argentina, por razones de vecindad geográfica y por consideraciones geopolíticas, espusieron los observadores.

Se daba por descontado que la visita del general Videla al Paraguay contribuirá fundamentalmente al logro de una actitud y de un mayor sentido solidario entre ambos países.

En el plano económico, se espera que el intercambio paraguay-argentino llegará muy fácilmente a los 100 millones de dólares anuales por efecto del mejoramiento de su vinculación binacional.

Otrora los paraguayos siempre se quejaron de los argentinos por presuntas trabas a varios rubros de su comercio exterior o bilateral, a raíz de la mediterraneidad paraguaya.

Los observadores estaban contestes en que el régimen militar argentino tendrá que corregir algunos problemas que aún subsisten, en ese aspecto, si verdaderamente tiene el propósito de inaugurar "una nueva era" en sus relaciones con el Paraguay.

La coparticipación paraguaya en los grandes programas hidroeléctricos tanto con la Argentina como con el Brasil, enmarcará —más que seguro— la serie de encuentros presidenciales de nivel paraguay-argentino con evidentes proyecciones regionales, sostuvieron los peritos.

EL SOL DE MEXICO

Venezuela Hará a
Argentina Compras
por US\$70 Millones

BUENOS AIRES, febrero 13 (AFP).—Venezuela comprará granos y otros productos a Argentina por 70 millones de dólares, informó hoy aquí el subsecretario de Economía Agraria argentino.

El funcionario retornó a Buenos Aires tras haber permanecido en Caracas encabezando una delegación integrada por exportadores privados.

EXCELSIOR
El Mundo Económico

Venezuela Comprará Cereales Argentinos

BUENOS AIRES, 14 de febrero. (AP)—Venezuela comprará este año cereales argentinos por 70 millones de dólares, informó el subsecretario de Economía Agraria, Alejandro Manuel Estrada. Al regresar ayer de Caracas, Estrada declaró que las adquisiciones pactadas en Venezuela comprenden 300,000 toneladas de trigo, 200,000 de sorgo y 50,000 de maíz, Estrada declaró que Venezuela tiene necesidad de aceites y que Caracas canalizaría hacia Argentina sus compras de aceite de maní y de algodón, así como harina de soya.

Se Proclama Rusia Como el Principal Cliente de Argentina

Por Alfonso CHARDY

BUENOS AIRES, 14 de febrero (AP).— La Unión Soviética dice haberse convertido en el mejor cliente de Argentina, un país gobernado por líderes militares anticomunistas que dicen ser parte del mundo "occidental y cristiano".

La afirmación soviética, sin embargo, es puesta en tela de juicio en fuentes comerciales occidentales y por cifras de un departamento del gobierno argentino. Por otra parte, un analista comercial occidental calificó esa afirmación rusa de "mera propaganda".

De todas maneras, Occidente, con Estados Unidos a la cabeza, sigue siendo el principal socio comercial de Argentina en el volumen total del intercambio comercial, para alivio de las naciones occidentales y de argentinos conservadores. En síntesis, la Unión Soviética compra más productos argentinos que Occidente, pero éste exporta más a Argentina.

El jefe de la Oficina Comercial soviética en Buenos Aires, Dr. Anver I. Iakubov, declaró en una entrevista a The Associated Press que Moscú fue el principal comprador de Argentina en 1975, con 391.6 millones de dólares en mercancías, superando a Europa y Japón, que han sido los socios tradicionales de Argentina. El conjunto comercial argentino-soviético para 1975 fue de 405.9, 265.1 más que en 1974.

En cambio, por simple comparación, el intercambio comercial global argentino-norteamericano en el mismo año fue de 828.1 millones de dólares, de los cuales 638.2 constituyeron ventas norteamericanas al país sudamericano.

Entre vasos de vodka rusa importada, el funcionario soviético señaló: "En los últimos tres años, el comercio entre la Unión soviética y Argentina ha crecido rápidamente y en 1975 llegamos a una cifra record".

Añadió que las cifras de 1976 aún no se conocen, pero que espera sean "quizás sólo un poco más bajas que las de 1975. Y creemos que 1977 será tan bueno como estos".

Los funcionarios argentinos, lejos de sentirse molestos por esta afirmación, parecen estar satisfechos por la forma en que se desarrolla el comercio con Moscú. El gobierno busca superar la crisis que atraviesa el país mediante un incremento en sus exportaciones. En 1975 Argentina tuvo su primer

déficit comercial en 10 años, con mil millones de dólares.

Increíblemente, la balanza comercial ofreció un superávit de 800 millones de dólares en 1976, según cifras extraoficiales. Los planificadores económicos de los militares atribuyen esto, a una ofensiva en las exportaciones iniciada por el gobierno militar, surgido después del derrocamiento de la presidente Isabel Perón en un golpe de estado incruento el pasado 24 de marzo.

Esa oportunidad, los dirigentes del golpe emitieron una proclama diciendo que Argentina pertenecía al "mundo occidental y cristiano". Los analistas comerciales de Occidente dicen, que los soviéticos están interesados en hacer conocer al mundo públicamente, que compran bastante en Argentina, con miras a abrir nuevos y más beneficiosos mercados para sus productos entre los países sudamericanos gobernados por militares.

Los analistas señalan también que las compras occidentales en Argentina declinaron en 1975, debido a que ese año fue cuando la crisis económica alcanzó el peor nivel desalentando a los importadores de los países de Occidente acostumbrados a la estabilidad.

Afirman, por otra parte, que las compras rusas aumentaron debido a que Moscú proyecta sus compras por adelantado y cumple su calendario en razón de que todo está estatizado y no está sujeto a los problemas inflacionarios de Occidente.

Respecto a la balanza desfavorable en el comercio con Estados Unidos, una fuente de la Embajada norteamericana expresó que este país no necesita tantos productos argentinos, porque las producciones nacionales de ambos países son competitivas. Los dos países son grandes productores y exportadores agrícolas.

Pero los rusos, que han tenido malas cosechas antes, necesitaban granos y carne argentinos. Ahora compran también vino y cuero y a cambio venden equipo industrial y productos químicos.

Las principales compras norteamericanas en Argentina son carne procesada, quesos, azúcar, tabaco, miel y zapatos. Pero Estados Unidos, es uno de los principales vendedores de equipo pesado, automóviles y aviones.

Guía de Lectura

POLITICA NUCLEAR: Más candente que el anterior resulta en este momento el problema del desarrollo nuclear latinoamericano, que a raíz del conflicto entre Estados Unidos, Alemania Federal y Brasil ocupa en las últimas semanas un lugar destacado en las páginas cablegráficas de los diarios. Los lectores que busquen mayor información y riqueza analítica a propósito de esta compleja cuestión y de sus muchas implicaciones estratégicas (a nivel latinoamericano y mundial) pueden consultar, entre otros materiales recientes, el último número de la revista argentina *Estrategia* (No. 42, fechado en septiembre-octubre de 1976, pero que acaba de salir a la circulación). Editado por el Instituto Argentino de Estudios Estratégicos y de Relaciones Internacionales, esta revista bimestral, que dirige el general (R) Juan Enrique Guglielmelli, suele publicar estudios y documentos de sumo interés para los observadores y analistas de la realidad política latinoamericana. Este volumen se abre con un artículo del propio Guglielmelli titulado "Argentina, plan nuclear y presiones externas". Los demás trabajos sobre el tema son: "Argentina, política nuclear" (del contralmirante Carlos Castro Madero, presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica de este país); "La Política exterior argentina en materia nuclear" (de Martín F. Yriarte, comentarista del tema en el diario *La Nación*); "La energía nuclear en América Latina" (de Jorge Sabato y Raúl J. Frydman, ex gerente de Tecnología de la CNEA, primero, ingeniero nuclear el segundo); "Un año del acuerdo nuclear brasileño-alemán" (de Paulo Nogueira Batista, presidente de la entidad brasileña Nuclebras); "Energía atómica para el Brasil, peligro para todos" (de Norman Gall, periodista e investigador del International Fact Finding Center del Carnegie Endowment for International Peace).

EXCELSIOR

Dice "Le Nouvel Observateur"

Borges Ensombrece su Obra al Multiplicar Elogios a los Regímenes Militares

PARIS, 14 de febrero. (A. F. P.) — El escritor Jorge Luis Borges "ensombrece su obra al multiplicar declaraciones favorables a los regímenes militares", estimó hoy aquí un artículo publicado en el semanario izquierdista *Le Nouvel Observateur*.

Al comentar la aparición de la versión francesa de "El oro de los tigres" y de otros cuatro libros del escritor argentino, en un solo volumen, su compatriota, el crítico Héctor Bianciotti expresó: "Nos gustaría celebrar este nuevo volumen de obras poéticas de Borges limitándonos a precisar que reúne poemas escritos entre 1965 y 1972 así como «Fervor de Buenos Aires» y algunos hermosos prefacios".

"Desgraciadamente —sub-

rayó el articulista— la imagen de hombre público que de sí mismo construyó Borges, al multiplicar sus declaraciones en favor de los re-

gímenes militares y al aceptar las condecoraciones del gobierno chileno tiende ahora un manto de sombra sobre su obra".

EXCELSIOR

Cuatro Poetisas, Consideradas Como Primeras Feministas Latinoamericanas

- ★ Delmira Agustini y Juana de Ibarbourou
- ★ Alfonsina Storni y Gabriela Mistral
- ★ Sólo Reconocieron a Sor Juana Inés de la Cruz

Por MARIO EDUARDO ZOTTOLA

MONTEVIDEO, 14 de febrero (EFE) — El movimiento de liberación que han encarado las mujeres de todo el mundo y al que dedicaron todo un año —1975, el Año Internacional de la Mujer— tuvo sus pioneras en el primer cuarto de este

siglo. Fueron cuatro mujeres las que decidieron a expresar lo que la sociedad callaba. Delmira Agustini (1894) y Juana de Ibarbourou (1874-1935), ambas uruguayas; Alfonsina

SIGUE EN LA PAGINA 47

Storny, argentina aunque nacida en Suiza (1892-1938) y la chilena Lucila Godoy Alcayaga (1889-1957), más conocida como Gabriela Mistral y una de las pocas mujeres que ha merecido un Premio Nobel de Literatura.

Alfonsina fue una rebelde cuya vida también terminó en tragedia, cuando un día, vestida de novia, se internó en las aguas de Mar de Plata, Argentina, para no volver nunca más. Tras de sí dejó una obra poética cargada de personalidad por su individual interpretación del modernismo. Lo suyo fue un grito desesperado por la posición de la mujer ante la sociedad y la Naturaleza. Fue la que enjuició al machismo con mayor audacia y su poema "Tú me quieres blanca", es digno sucesor de las redondillas de Sor Juana.

Fue tal su dolor por la ignominiosa condición en que vio a la mujer, que en su poema "La que comprenden", exclama: —"Señor, el hijo mío que no nazca mujer!". Y así fue: el hijo que sola, tuvo Alfonsina, fue hombre.



ALFONSINA Storni

EXCLUSOR
"Correo de Arte"
Nueva Revista
en Argentina

BUENOS AIRES. (ANSA)
Con frecuencia bimensual y un contenido dedicado a las artes plásticas con material diverso (comentarios, reportajes, información general, panoramas), se ha lanzado en Buenos Aires una nueva revista, muy bien recibida, inmediatamente, por el mundo cultural local. Se llama "Correo de arte" y es dirigida por Tito Livio La Rocca, periodista, y Carlos Carrique, poeta, ambos apasionados por las artes plásticas, lógicamente, y empeñados en afrontar su difusión con un nuevo enfoque y una nueva dinámica. El primer número de la revista da una idea de lo que se busca. La entrega tiene una excelente presentación, magníficas reproducciones en blanco y negro y en colores. Contiene, entre otras cosas, un texto de Jorge Romero Brest sobre Calder, otro de Ernesto Rodríguez sobre el Grupo Orión que en la Argentina tuvo un importante rol de renovación en los años 1939 y 1940 así como declaraciones del escultor Aldo Paparella y del pintor Guillermo Roux, figuras descolantes en los medios plásticos latinoamericanos de hoy. La revista tiene un tiraje inicial de 5,000 ejemplares y se ofrece en quioscos y en galerías de arte, no solamente de Buenos Aires sino de todos los demás centros activos culturales del país: Rosario, Córdoba, Mar de Plata.